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Escritor, poeta, periodista, abogado,
político e ideólogo liberal. Considerado uno de
los artífices del Estado Laico mexicano y un
reconocido masón. Participó en la elaboración
de las Leyes de Reforma. Con Benito Juárez
fue Secretario de Justicia e Instrucción Pública.
Creó la Biblioteca Nacional y unificó la
educación primaria en el Distrito Federal.
Como Ministro de Fomento hizo efectiva la
independencia del Estado ante la iglesia. Du-
rante la Guerra de Intervención combatió a
los franceses en Mazatlán. Una de sus frases
célebres: “El crimen más grande que puede
cometerse contra cualquier ciudadano es
negarle una educación que lo emancipe de la
miseria y la excomunión.” Fue Magistrado de
la Suprema Corte de Justicia hasta su muerte.

¿Qué ganamos? José Guadalupe Robledo Guerrero.

Ignacio Ramírez Calzada
“El Nigromante” (1818-1879)

El pasado 8 de junio, en Tijuana, Andrés
Manuel López Obrador convirtió el mitin que había
convocado para protestar por los aranceles
estadounidenses en una concentración de festejo,
porque su delegación había evitado el impuesto
mediante acuerdos que aún no conocemos del todo,
los que según Donald Trump requerirán de la
participación del Congreso de la Unión.

¿Qué ganamos? ¿Por qué el festejo triunfal?,
¿quién ganó? Porque a decir verdad, no sólo
AMLO alardeó de la victoria obtenida, también lo
hizo Trump a través de sus twiters.

Lo único cierto es que tanto México como
Estados Unidos se encuentran sometidos a los
vaivenes de la política electorera de sus respectivos
presidentes. Trump ya anda en campaña, con
México de piñata, para reelegirse en el 2020, y a

AMLO aún no le avisan que ya es presidente desde
hace 6 meses, y sigue en campaña.

De lo que no hay duda es que el asunto de
los aranceles lo creó López Obrador con el
problema de los inmigrantes del cual se agarró
Trump para castigar a México, pero nadie sabe si
el presidente mexicano lo hizo con toda intención
o simplemente por incapacidad.

Luego de la toma del poder presidencial,
por instrucciones de AMLO se abrió la frontera
con Guatemala de par en par, y el gobierno
lopezobradorista les prometió a los migrantes que
México les otorgaría visas humanitarias y paso
express a la frontera con el imperio norteame-
ricano. Por eso las autoridades de los lugares en
donde pernoctaban los “viajeros” les proporciona-
ron alimentos, albergues y camiones para que

siguieran su camino rumbo al sueño americano,
no los querían en sus comunidades.

También por esa laxitud los inmigrantes
entraron por la fuerza, tumbando mallas fronterizas,
y enfrentándose a los agentes de migración,
mientras el gobierno lopezobradorista hacía que la
virgen le hablaba; pero ahora, después que
recibieron las órdenes de Trump y firmaron los
acuerdos hablan de soberanía. Qué poca...

En conclusión México será la antesala de
los inmigrantes que quieran entrar a Estados
Unidos, y López Obrador ya les ofreció que
México les dará empleo, educación y servicios de
salud. De dónde sacará dinero AMLO para darles
a los inmigrantes lo que los mexicanos carecen.
Obvio, seguirá despidiendo empleados. Por lo
pronto los gobernadores ya iniciaron el besamanos.
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Los años treinta del siglo XX representan palmariamente el auge del reparto agrario en México.
Al concluir el gobierno del general Lázaro Cárdenas del Río, más de 6 millones 800 mil hectáreas
forestales habían sido entregadas a ejidatarios.

La Ley Forestal vigente (1926) establecía el carácter inalienable de los bosques comunales y
requería que las extracciones forestales fueran exclusivamente desarrolladas por cooperativas ejidales.
Sin embargo, las dotaciones forestales no se acompañaron de apoyo técnico y financiero, por lo que
eran empresas privadas las que realizaban las operaciones forestales.

El debate forestal de ese tiempo era la contradicción entre las orientaciones conservacionista
(dejar los bosques como estaban) y productivista (ejercer una tala controlada). Para ambas, la agricultura
campesina y las extracciones forestales de las empresas privadas eran responsables del deterioro forestal.
Este dilema originó la recomendación de control gubernamental de los bosques y de anular los derechos
de gestión comunitaria sobre ellos.

Al iniciarse los años cuarenta la política conservacionista era objeto de distintas críticas. Los
resultados de esta iniciativa habían sido pobres, debido en gran parte a la ausencia de una burocracia
forestal dotada de recursos suficientes y a los incentivos a las actividades agropecuarias generadas por
la Reforma Agraria.

El conservadurismo, y su principal exponente Miguel de Quevedo y Zubieta (Guadalajara, Jalisco
1862- Ciudad de México 1946) fueron considerados enemigos de la política agraria, argumentándose
que amenazaban el pleno uso de los recursos naturales de los campesinos,

A grandes zancadas por las páginas de la Historia fue posible llegar al gobierno presidido por Luis
Echeverría Álvarez, quien, imitando al general Cárdenas, marcó un nuevo giro de las políticas hacia el
campo. Su administración reactivó el reparto agrario, afectando grandes latifundios en Sonora y Sinaloa
y, entregando grandes extensiones de selvas tropicales y zonas áridas ubicadas en terrenos nacionales.

La implementación de las políticas de colonización de las áreas tropicales fue responsable de la
desaparición de cerca del 80 por ciento de las selvas húmedas del país. En la región del Sureste donde
se aplicaron este tipo de programas, muchas áreas forestales desmontadas no recibieron posteriormente
ningún uso productivo.

Este telón de fondo puede ayudar a entender el desmadrito que está ocurriendo con el incremento
de incendios, ya que las conflagraciones se acentúan en temporadas de estiaje, y el patrón de lluvias ha
cambiado. El aporte científico lo brinda la organización World Resources Institute (WRI).

El Poder Legislativo, a lo pendejo, redujo el 50 por ciento el presupuesto de este año a la Comisión
Nacional Forestal (Conafor) destinado al combate a las conflagraciones forestales, al pasar de “300
millones de pesos a 150 millones”; asimismo, se eliminó el Programa de Empleo Temporal (PET) con el
que se apoyaba el pago de salarios a las personas encargadas de combatir los incendios.

Los incendios impactan en la salud pública de los pobladores de los estados de México, Michoacán,
Jalisco, Puebla, Oaxaca, Chiapas, Veracruz, Guerrero, Ciudad de México, Durango, Zacatecas y San
Luis Potosí. Aunque los dioses prehispánicos están haciendo su labor, mediante lluvias generosas, es
urgente que en las lujosas oficinas públicas, los tatamandones se pongan las pilas y se esmeren en el
diseño y aplicación de políticas forestales efectivas.

Políticas forestales

José C Serrano Cuevas.

El Poder Legislativo, a lo
pendejo, redujo el 50 por
ciento el presupuesto de
este año a la Comisión Na-
cional Forestal (Conafor)
destinado al combate a las
conflagraciones foresta-
les, al pasar de 300 millo-
nes de pesos a 150 millo-
nes; asimismo, se eliminó
el Programa de Empleo
Temporal (PET) con el que
se apoyaba el pago de
salarios a las personas
encargadas de combatir
los incendios forestales.
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Un gran golpe acaba de dar el Presidente
López Obrador. Y como podemos ver , no es
cualquier López, es un hombre que viene
cumpliendo a su modo y a su personal estilo
muchas de sus promesas y entre ellas la lucha
contra la corrupción, no sé si cuando declaraba
que perdonaba a los MAFIOSOS DEL PODER
solamente les puso alpiste para que llegaran como
buenos pajaritos a la jaula, creo que además, el
impacto en los procesos electorales de Baja Cali-
fornia, Puebla, Aguascalientes, Durango, Quintana
Roo y Tamaulipas será determinante en la votación
a favor de MORENA.

Y es que el infeliciaje, la mayoría de la
población, lo que quiere es ver resultados y, sobre
todo, peces gordos, de verdad gordos en la prisión
y no se piense que es simple moda, no, la corrupción
nos fastidió a todos los mexicanos y solamente
benefició a unos cuántos pillos y, entre estos pillos
no se pueden dejar a un lado los grandes
empresarios que se han enriquecido por medio de
las concesiones y los contratos con el poder y es
por ello que, cuando veíamos convertidos a los
MAFIOSOS DEL PODER EN CONSEJEROS
DEL PODER, pues nos alarmamos todos, en lo
personal pensé muchas cosas no santas de esa
relación y, sobre todo, me mantiene en alerta porque
vemos a muchos mafiosos cercanos, muy cercanos
al presidente y todos sabemos que las peores
traiciones se dan por los más cercanos y creo que
muy pocos mafiosos podrían gozar de la confianza,
porque los demás, seguirían su naturaleza que es
la de joder a todos por igual para enriquecerse
gracias a los negocios y concesiones con las gen-
tes del poder…

Alonso Ancira Elizondo dueño de Altos
Hornos de México y Emilio Lozoya Austin no son
cualquier cosa. Uno representa la fuerza
empresarial del Norte asentada en Coahuila con
una fuerza laboral de más de 20 mil trabajadores
y sin duda una empresa que para otros empresarios
norteños sería un gran bocado para acrecentar sus
cuentas y negocios y, el otro, representa una
cercanía política y estratégica con el poder que
viene desde su señor padre y llega a concluir con
el presidente Peña Nieto, tratando de involucrar
el asunto no solamente en actos de corrupción sino

El gran golpe del Presidente

Sócrates A. Campos Lemus.

que puede llegar a incluirse en dineros provenientes
de la corrupción para la campaña política del último
presidente del PRI y esto sería, sin duda alguna, el
golpe mortal para esta organización política o lo
que queda de la misma.

Es lógico que las acciones se centren en
este sector, porque al final de cuentas, cuentan
con 14 gobernadores y centrales obreras y sindica-
tos importantísimos y es lógico que la 4T tiene las
garras afiladas para tomar su postura en este sec-
tor, controlado aún por grupos emanados o fieles
al PRI que al parecer se encuentra descabezado
y así es un bocado fácil de tragar, por ello, los
grupos fieles a AMLO se preparan para tomar el
mando de esas fuerza, finalmente en el sector
campesino no hay tampoco un control real de
partidos, pero existe la votación y la simpatía de
las poblaciones del campo que han sido fieles y
cercanas a AMLO y, si los clasemedieros buscan

organizarse pues tienen mucho más que perder
que ganar y serían fácilmente eliminados en
cualquier contienda electoral de oposición por los
grupos cercanos a la 4T.

Podríamos decir que se va al poder total ¿y
qué? ese es el objetivo de cualquier organismo
político que luche por el poder y cuando es dueño
del mismo pues tiene que fortalecerlo para
sobrevivir y mantenerse en el poder y esto es
exactamente lo que hace AMLO por medio de las
movilizaciones de MORENA, así que ahora, si
pensaban que los últimos acontecimientos daban
ventajas a los grupos de oposición contra AMLO,
pues se quedan bateando en frío porque esta acción
política y real contra la corrupción le dará amplias
ventajas y despertará muchas simpatías a su fa-
vor y, el día dos de junio, sin duda alguna, lo
veremos reflejado en los resultados electorales.

Esto me recuerda un poco el golpe de
mando y fuerza que consolidó a Salinas en el poder
cuando llevaba a Joaquín Hernández Galicia a la
cárcel como muestra de que todo lo puede el poder
político en el país, porque el presidente es el que
manda y, no se les debe olvidar, esto sirvió para
amansar y controlar al sector magisterial enviando
al exilio al maestro Jongitud Barrios e imponiendo
en El SNTE a Elba Esther Gordillo y, ahora debe-
mos recordar que para que funcione la Reforma
Educativa se tiene que acordar con el SNTE y
con la CNTE y que el próximo contrato colectivo
importante se tendrá que resolver con el Sindicato
Petrolero, y los dirigentes de esas organizaciones
deben leer entre líneas lo que les puede suceder,
sino concluyen con acuerdos reales y sólidos con
el poder, porque el que manda manda y si se
equivoca, pues vuelve a mandar, más cuando goza
de una enorme simpatía popular que le llena de
confianza y de credibilidad.

Así que este acto contra Ancira y Lozoya
es un golpe importante que llevará muchas
simpatías en favor del presidente y que lo consolida
para hacer muchas más cosas les gusten a muchos
o no, el caso es que él lleva su línea y como dicen
los chavos: Voy derecho y no me quito y no se
responde si el chipote es con sangre, total, es la
vía del poder y la voluntad política del Presidente,
que no se nos olvide...

La acción en contra Alonso Ancira
y Emilio Lozoya es un golpe importante
que llevará muchas simpatías en favor
del presidente y que lo consolida para

hacer muchas más cosas.
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La situación me recuerda al filme de La Ley de Herodes. El
alcalde Juan Vargas sentado con su secretario, reformando la
constitución, asegurando que, si la voluntad del pueblo así lo determina,
el periodo del presidente municipal se extiende por 20 años con la
posibilidad de tres reelecciones.

Cuántos tiranos a través de nuestra historia han usado el pretexto
de la voluntad popular o de condiciones no apropiadas para dejar el
puesto y prolongar su permanencia. Porfirio Díaz tuvo que “sacrificarse”
por el pueblo alegando condiciones no aptas para la democracia, pues
se corría el riesgo de perder la estabilidad. María de la Luz López
Saucedo, secretaria general del Sindicato de Trabajadores de la
Universidad Autónoma de Coahuila (STUAC), ha decidido aceptar la
voluntad de los delegados sindicales de las escuelas y facultades de la
universidad y debido a condiciones adversas de intromisión “que ponen
en riesgo la estabilidad sindical”, según aduce la lideresa, ha tenido
que sacrificarse y postergar su mandato un año más al frente del
sindicato, pues su mandato vence le mes de junio y se ha prolongado
hasta 2020.

El argumento de los tiranos vuelve a hacer acto de presencia
ante un evidente acto de ilegalidad sin importar que supuestamente las
bases así lo respalden. Imaginemos al gobernador del Estado o al
presidente de México decidir prolongar su mandato solo porque desde
su muy particular y desatinado punto de vista alegan que no hay
condiciones para una sucesión.

Pareciera una historia en un contexto decimonónico, pero no,
se trata de una acción infame en pleno siglo XXI que pisotea la legalidad
y a todos los agremiados del sindicato. Desde luego no faltarán los
adeptos a la lideresa que algún beneficio habrán recibido y por el cual
a cambio toleran y defienden felonías que lastiman no sólo al sindicato,
sino a la democracia mexicana en general dejando de manifiesto que
los sindicatos en este país siguen siendo cotos de poder que son
privatizados por personas nefastas que se niegan en su momento a
dejar espacios que no son propiedad privada.

Una buena dosis de cultura de la legalidad le hace falta a María
López Saucedo, aquella cultura que te obliga a respetar la ley, a ser
consciente de que los periodos tienen caducidad, a permitir el desarrollo
de la vida democrática sindical y a no concertar absurdos acuerdos
totalmente ilegales esgrimiendo la voluntad de delegados que con su
aprobación de tan pusilánime prórroga no respetan las bases de
agremiados que representan. No supe de alguna reunión sindical en
donde el delegado de cada escuela o facultad pusiera sobre la mesa
de discusión ante agremiados, la extensión de una prórroga para la
líder sindical. Ninguna situación por más grave que pudiera ser justifica
un atentado tan aberrante contra la democracia sindical como la
extensión de un mandato. Existen otros mecanismos o acciones que
sin duda son amables con la democracia y que atienden situaciones
coyunturales graves.

En lo personal, alzo la voz ante tan deleznable suceso que solo
deja ver la inmadurez de una líder que no alcanza a entender que las
luchas son institucionales, no personales, y que estando ella o no, el
sindicato debe luchar contra cualquier agresión externa que pudiera
vulnerar su autonomía, pero definitivamente, ninguna lucha bajo ningún
pretexto es excusa para mantener el poder violando plazos perentorios
que solo denotan una ostensible ambición por el poder y un evidente
desprecio por la legalidad.

http://enfoqueanalitico.blogspot.com

Durante el mes pasado salieron varias notas sobre el tema del agua.
Una mencionaba el desabasto en distintas colonias que llevaban bastantes
días; otra, donde los vecinos abrían la llave y en vez de salir agua, era aire lo
que salía al tiempo que el medidor avanzaba; una más señalaba a México
como uno de los principales lugares donde se consume agua embotellada, ya
que los gobiernos no han sido capaces de garantizar el acceso al recurso.

Por su parte, en declaraciones de habitantes de las diferentes colonias
afectadas en la ciudad de Torreón, mencionan que es muy complicado tener
el servicio de agua potable, por lo que la mayoría cuenta con bomba para
“jalar” el líquido, ya que, si lo no tienen este tipo de bomba, es muy difícil
obtener el preciado líquido vital. Y lo que tienen que hacer para tener agua
para lo esencial como para usar el baño y los quehaceres de la casa, tienen
que estar por las noches llenando en botes, con lo que uno tiene y en lo que
uno puede, para no quedar sin nada al día siguiente. En palabras de los vecinos
es que, la verdad, para tomar uno compra purificada, pero para todo lo demás
es indispensable el agua.

Lo que normalmente hace el gobierno municipal, no importa el color
que era a cargo y en el municipio que sea, es que sugieren instalar hidros,
bombas, etc., como gusten llamarlos, construir cisternas o bien adquirir tanques
de almacenamiento, lo que representa una inversión extra, en algunos casos
muy importante, pero el problema en muchas ocasiones es que seguirán
pagando por un servicio que, aparte de ser costoso, no es eficiente.

Lo interesante de este caso, es de la gran inversión que se hizo para
meter tuberías nuevas en varios sectores del poniente de la ciudad, gran
parte del poniente de la ciudad, contiguo al sector Alianza es considerada
parte alta y ahí los niveles de presión de agua son bajos, aunado a que no hay
viviendas con hidroneumáticos y así terminar con el problema de la falta de
agua, pero preocupa bastante ya que no fueron suficiente las nuevas tuberías
y los funcionarios del Simas deben explicar por qué no hay agua, si es que al
momento de que se publique esta columna aún no lo hacen.

Esperemos no se repitan las imágenes que se dan todos los años cuando
se sufre la falta de agua, bloqueos de calles, avenidas y hasta bulevares,
donde las familias afectadas, exijan mediante ese tipo de presión, que les
llegue el agua a sus hogares ya sea por las tuberías o que les manden pipas.

En el mes de mayo el Gobierno Federal en coordinación con las
autoridades estatales de Coahuila y de Durango, asociaciones civiles y expertos
en la materia, realizaron un foro para encontrar soluciones permanentes para
abatir el desabasto y mejorar la calidad del agua en la Región Lagunera, así
como garantizar la recarga de los mantos acuíferos. La actividad se realizó
en el Auditorio de la Universidad Iberoamericana de Torreón, esperemos
que dentro de las soluciones se vea que hay un verdadero compromiso de
invertir, modernizar y ampliar la infraestructura, para el beneficio de todos,
gobierno, sector empresarial, ciudadanía, etc.

Hay que recordar que, al final, si se garantiza el servicio a todas las
zonas y la tarifa es justa, la gente lo retribuye, con un consumo más
responsable y pagando a tiempo.

Para tomar en cuenta:

En momentos de oscuridad y confusión podemos no ver más allá de
unos pasos adelante. Pero no importa. Eso es lo que necesitamos avanzar.
Poco a poco se irá iluminando el camino que nos sacará de la confusión.

Si no estás confuso, no estás prestando atención. ¿Estás prestando
atención?

ivan_najera15@hotmail.com

Desabasto de agua en Torreón

Iván Nájera Agüero.

Infame prórroga

Samuel Cepeda Tovar.
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En nuestro país está consagrada la libertad de manifestar las ideas y escribir sobre
cualquier materia, en los artículos 6° y 7° de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos. Sin embargo, al amparo del poder hay quienes hacen callar por la fuerza al
periodista y al defensor de los derechos humanos, en repetidas ocasiones.

El 7 de junio se celebra en casi todo el país el “Día de la Libertad de Expresión”,
cuya fecha fue instituida en 1951 por el entonces Presidente, Miguel Alemán Valdés, en base
a lo expresado en los mencionados artículos de nuestra Carta Magna.

El 3 de mayo se conmemora el “Día Mundial de la Libertad de Prensa” en virtud de
así haberlo instituido la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y
la Cultura (Unesco, por sus siglas en inglés).

El 4 de enero se recuerda el “Día del Periodista”, especialmente en el centro de la
república, en honor a Manuel Caballero, considerado el primer reportero de México, pues fue
quien introdujo un sentido sensacionalista a las noticias en la época del Porfiriato. Él nació en
Tequila, Jalisco, y murió en la capital del país el 4 de enero de 1926.

En fin, que por festejos y homenajes a quienes tenemos por profesión u oficio el
periodismo, sobran fechas. Sin embargo, la fuerza de la palabra es considerada ominosa para
quienes se sienten ofendidos, al ser exhibidos en su mal proceder, sean funcionarios públicos
o personas revestidas de poder.

Los gobernantes, sea a nivel federal, estatal o municipal, recurren a la estrategia de
congraciarse con los comunicadores, organizando ágapes, concursos y reconocimientos, en
un afán de mantenerlos quietos en su labor informativa o comentarios.

No obstante, el periodista y el luchador social que vela por la defensa de los derechos
humanos, consagrados en los artículos antes mencionados de nuestra Constitución, expresan
libremente sus ideas de manera abierta y en algunos casos pagando con sufrir amenazas
físicas, e incluso con su vida.

Tal ha sido el caso de innumerables periodistas, amenazados o agredidos físicamente,
desaparecidos y/o asesinados en diferentes partes del país, sin que se investigue a fondo y se
castigue a los culpables.

Desde el inicio del nuevo siglo hasta la fecha, suman más de 100 los comunicadores
inmolados, cuyo número hace que nuestro país iguale anualmente a los periodistas muertos
en Afganistán y Siria, donde existe una constante condición de guerra.

El pasado mes de mayo se recordó en Torreón el décimo aniversario luctuoso del
reportero de fuentes policiacas del diario “La Opinión Milenio”, Eliseo Barrón Hernández,
asesinado arteramente tras de haber sido sacado por la fuerza de su casa.

Sobre el particular, se supo de la detención de cinco individuos que se supone estuvieron
involucrados con el crimen de Barrón Hernández y se dijo que estuvieron presos en la
penitenciaría de Saltillo, pero nunca se supo si fueron sentenciados a una pena, pues el caso
se esfumó en el olvido.

Día del Periodista, de la Libertad de
Prensa o de la Libertad de Expresión

(Qué más da, si no se respeta)

Jesús M. Moreno Mejía.

“Negar el derecho a la libertad de la palabra, equivale a negar la libertad de pensamiento”.
Gilbert Murray.

No ha sido ese compañero la única víctima de manos
criminales en La Laguna o en Coahuila, pero se le considera
emblemático en otros ocurridos en similares circunstancias,
entre ellas mencionaremos la desaparición del periodista
Cuauhtémoc Ornelas Campos, ocurrida el 3 de octubre de
1995, en algún lugar de la Comarca Lagunera; Valentín Valdés
Espinoza, que fuera acribillado a balazos el 8 de enero de
2009 en Saltillo; Rafael Ortiz Ramírez, desaparecido el 8 de
julio de 2006 en Monclova; Luis Emmanuel Ruiz Carrillo,
asesinado en Monterrey, N.L., quien trabajaba para La
Prensa, de Saltillo.

La lista es más extensa e incluye otras ciudades de
Coahuila, entre ellas Acuña y Piedras Negras, pero todos los
casos se han caracterizado por ser hechos impunes.

Reiteramos que la profesión u oficio del periodismo es
una labor de mucho riesgo, pues como dijera Simón Bolívar:
“La libertad (de opinión) es el único objeto digno del sacrificio
de la vida y de los hombres”. ¿O usted, amable lector, qué
opina?

¡Hasta la próxima!
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 Los profesores, los verdaderos profesores, los de banquillo, gis y pizarrón poco o nada
tuvieron que festejar el día 15 de mayo, día decretado desde 1917 por Venustiano Carranza
y después impuesto por don José Vasconcelos, entre otros. ¿Por qué ese día 15 de mayo?
Las razones, causas y motivos son varios y uno de ellos es que desde España los agricultores
de ese país tenían y aun lo tiene a un Santo llamado San Isidro Labrador, y el pensamiento de
de los que por entonces mandaban en el país, tuvieron la brillante idea de que el profesor era
y lo sigue siendo un verdadero labrador del pensamiento, del aprendizaje y la preparación de
sembrar, cultivar, labrar y cosechar el pensamiento de niños y jóvenes. ¿Pero por qué nada
tienen que celebrar los verdaderos profesores del país o de alguna región? Para ver de
entrada por la corrupción del amasiato o adulterio del SNTE y la SEP, dos oficialías del
diablo, la mancuerna maquiavélica, el dúo perverso, la diarquía de las tinieblas que por años
a doblegado al sistema y siempre teniendo de hinojos y agarrado de los riñones a los que
“Mandan” en el país, el SNTE siempre ha mantenido su cuota de poder en la más alta tribuna
de la nación, de ahí que los sempiternos líderes charros de este devorador sindicato estén
jodiendo al de por sí pobre profesor.

Ahora como los magos, la Casta Divina se saca de la chistera (sombrero de copa muy
alta), otra Reforma Educativa que tumba a la Reforma Laboral que se dio en los otros
sexenios y al igual que los burros de molino, otra y otra vuelta más, es decir una reforma que
reforma la anterior y lo que dicen los Senadores y Diputados así es y eso es, curioso de los
620 personajes que conforman el H. H. Congreso de la (Des)Unión, sólo 17 han sido profesores
en algún tiempo, otros también han dado clases en alguna institución, pero nada que ver con
el verdadero magisterio, menos haber cursado la carrera de profesor en alguna Normal. Los
verdaderos profes deben de estar avergonzados de tener entre sus filas a miles de delincuentes
que se dicen “Maestros” y que según la federación son cien mil los aviadores, comisionados
o de plano los llamados 15/30, es decir sólo van los días quince y treinta por su cheque o
quincena, o sea el 5% de los 2 millones de trabajadores al Servicio del Estado, trabajadores
de la SEP, sólo duermen, comen, cagan y cobran en la SEP y son protegidos por el glorioso
SNTE.

Los funestos personajes como la Elba Esther Gordillo Morales y los pillos que le
antecedieron sin duda dejaron como uso y costumbre la corrupción, toda una apología y
enseñanza a los impuestos y noveles secretarios de las diferentes Secciones que conforman
el SNTE y aterrorizando a los secretarios de la SEP, muchos de ellos impuestos por el mismo
SNTE. Nada gana el pueblo con saber que son 100 mil los que siguen a estas fechas cobrando
sin hacer nada como profesores, sino dan los nombres y puestos que ocupan estos
“Comisionados” y sus sueldo al menos en cada Sección sindical y que estos sean llevados a
juicio y regresen lo obtenido por esa causa, cosa que se duda y sólo quedará en eso, dar
cifras y más cifras para que los que día a día se afanan en llevar la luminosidad a las escuelas,
los profes que son eso, verdaderos artífices de futuro lejano, pero al fin futuro de un país en
donde todo se deja para mañana o para después, como ha quedado demostrado.

El llamado Lienzo Charro de la Morelos, es decir la Sección 35 de Torreón y la 5a. de
Saltillo, incluyendo la más corrupta de todos los sindicatos del universo: la sección 38, están
entre las que tienen en sus filas a más “Comisionados” en el país, es decir, simples zánganos,
aviadores y corruptos que ni siquiera merecen llamarse o festejarse en su día como profesores,
que inclusive la nueva o antigua reforma se la pasan por donde Chila se pasa el peine, de ese
pelo. De ahí que López Obrador imponga la Medalla Profesor Othón Salazar, el último gran
líder que tuvieron los profes, aquellos profesores de vocación de hábito y que sienten vergüenza
de cobrar sin trabajar, ese fue el ínclito, probo e inconmensurable líder y leyenda llamado
Profesor Othón Salazar. Pues ahí está el gato, sólo falta ponerle el cascabel y como están las
cosas en el ISSSTE, el IMSS, en PEMEX, en la CFE, en la SCT, en Hacienda, la SEP
necesita cirugía mayor, necesita un Sinuhé Egipcio para hacer una trepanación y embalsamar
a tanto juez que ni los ve ni los escucha.

kinotre@hotmail.com

Luto en el magisterio

Fidencio Treviño Maldonado. En Nayarit, para fortuna de la humanidad, no
todo es Roberto Sandoval Castañeda, ex gobernador
priista de la entidad, a quien se le inició un juicio político
por presunta desviación y manejo indebido de recursos
públicos, enriquecimiento ilícito, encubrimiento y
cohecho.

En Tepic, Nayarit nació el 27 de agosto de 1870
Juan Crisóstomo Ruiz de Nervo y Ordaz, mundialmente
conocido, sencillamente, como Amado Nervo. Fue un
niño inteligente y cumplido. Cursó sus primeros estudios
en Michoacán, primero en Jacona y después en Zamo-
ra. Estudió Ciencias, Filosofía y el primer año de Leyes
en el Seminario.

Las urgencias económicas lo empujaron a desis-
tir de su empeño, y lo obligaron a aceptar un trabajo
de escritorio en Tepic. Después se trasladó a Mazatlán,
donde alternaba sus deberes en el despacho de un
abogado con sus artículos para El Correo de la Tarde.

En 1894 prosiguió su carrera en la Ciudad de
México, donde empezó a ser conocido y apreciado.
Colaboró en la Revista Azul de Manuel Gutiérrez
Nájera. Se relacionó con escritores de la talla de Luis
G. Urbina y con algunos extranjeros como Rubén Darío
y José Santos Chocano. Como periodista formó parte
de las redacciones de El Universal, El Nacional y El
Mundo.

En 1900 viajó a París, enviado como correspon-
sal del periódico El Imparcial. Allí se relacionó con
Leopoldo Lugones, Óscar Wilde y se reencontró con
Rubén Darío, con quien estableció una fraternal
amistad.

A su vuelta a México ya era un poeta consagra-
do, reconocido también por su calidad humana como
diplomático. Fue embajador de México en Argentina
y Uruguay. Su intensa actividad en el servicio exterior
no menguó su producción literaria.

A la muerte prematura de su esposa, Ana Cecilia
Luisa Dailliez, escribió el poemario La amada inmóvil
que, posteriormente, sirvió de argumento para varias
películas. El escritor nayarita es autor de varias novelas,
la primera: El bachiller; le siguen Pascual Aguilera,
El donador de almas y El diablo desinteresado.

En 1898 escribe sus libros de poesías: Perlas
negras y Místicas. Posteriormente, El éxodo y las
flores del camino, Lira heroica, Las voces, Jardines
interiores.

Amado Nervo, el bardo, uno de los mayores
exponentes de la Modernidad y de la literatura
hispanoamericana del siglo XX,  falleció el 24 de mayo
de 1919 a los 49 años de edad, en Montevideo,
Uruguay. Sus restos descansan en la Rotonda de las
Personas Ilustres de la Ciudad de México. En el sitio
se le rindió un sentido homenaje al cumplirse el primer
centenario de su deceso.

Decía el poeta:
Ama como puedas,

ama a quien puedas,
ama todo lo que puedas.

No te preocupes de la finalidad
de tu amor.

José C. Serrano Cuevas.

Antípodas



 10 de junio de 2019. El Periódico de Saltillo 7

No soy un timorato. Así, en toda la
extensión de la palabra, con todas sus letras, le
dijo nuestro presidente, Andrés Manuel López
Obrador al presidente de los Estados Unidos de
Norteamérica, Donald Trump después de amena-
zar a nuestro país con declarar un guerra no militar
pero si económica con la imposición de aranceles
a los productos mexicano que exportamos al vecino
país del norte por nuestra política de migración a
lo que considera una amenaza para su país.
Aranceles que encarecerían muchos productos que
importamos con graves daños a la economía de
todos los mexicanos.

En una misiva muy bien redactada, nuestro
presidente dio una cátedra de nuestra política
internacional de coexistencia pacífica con todos
los pueblos del mundo.

La amenaza de Trump de imponer arance-
les a todas las exportaciones que se realizan de
México a Estados Unidos es una guerra unilateral.
¿Quién se cree este personaje para imponer
castigos a un pueblo que no se se somete a sus
caprichos? ¿Se cree el Dios del Mundo, quiere
llamarse Jehova Trump o qué?, si apenas tiene el
nombre de un pato, el más famoso del mundo de
Disney por cierto. La causa y coraje esgrimido
por Trump es que México, acusa, no hace nada
para resolver la crisis que representa la migración
de centroamericanos. Él quisiera que los mexica-
nos, a garrotazos, regresemos a los centroamerica-
nos a sus países de origen, es decir, que le hagamos
el trabajo sucio.

Es una guerra unilateral por cierto porque
los mexicanos no tenemos nada en contra del
pueblo norteamericano, son nuestros vecinos,
amigos y socios comerciales, no enemigos.

En realidad existe una causa política que
explica la actitud de Donald: en el paroxismo de
su locura, utiliza a México para buscar su
reelección en la presidencia de su país.

Donald Trump parece que no conoce la
historia. Estados Unidos nos ha invadido militar-
mente. Las tropas norteamericanas llegaron a las
puertas de la Ciudad de México pero se toparon
con los Niños Héroes y la cosa no pasó a mayores.

Durante la Revolución la bota militar gringa
pisó las tierras del norte de México en busca de
un solo hombre: Francisco Villa, el famoso
Centauro del Norte, el único hombre del mundo
que ha invadido a los Estados Unidos. Pero, ni
con sus miles de soldados y sus aviones, jamás lo
encontraron. Les pasó lo mismo que a la PGR

(hoy Fiscalía General) cuando buscaban a un
político corrupto para procesarlo hasta que otro
país les decía “Ey, acá está”.

Donald Trumpo no entiende que no
necesitamos que nos invada Estados Unidos con
su mejor ejército, el mejor del mundo, porque
nosotros, los mexicanos, les tenemos invadidos.
20 millones de mexicanos y sus descendientes que
viven allá es nuestra fuerza. Y no necesitamos
armas, simplemente les podemos enviar para
invadirlos totalmente a todos los puestos de lonches
y gorditas con todas las salsas picantes habidas y
por haber a ver si no los dominamos con el
estómago. Y todavía más, ponemos su congreso
en Disneylandia para que se diviertan los niños
viendo cómo se pelean legisladores demócratas y
republicanos en un show de payasos único en el
mundo.

A decir verdad, el enemigo no es el pueblo
de Estados Unidos, el enemigo es Donald Trump
y sus locuras.

Después de la misiva de respuesta de
AMLO a Trump, vimos que tenemos un presidente
digno de nuestra representación y, por ende, cuenta,

desde ahora, con todo el apoyo patriota del pueblo
de México.

Un consejo de amigos señor Donald Trump:
no le busque tres pies al gato sabiendo que tiene
cuatro. No despierte al tigre.

En el mundo, México tiene más países
amigos que enemigos.

Sacapuntas.- En todo  México ¿Quién
puede creer que el presidente López Obrador no
está detrás del caso de Emilio Lozoya, ex director
de Pemex y del dueño de Altos Hornos de México
(AMHSA)?

Por elemental regla política de un presidente
de la República es obligatorio tomar las más
importantes decisiones de un puesto público y más
la de presidente. El presidente debe haber dado el
visto bueno para seguir pues son muy importantes
personajes de la vida política y social de México.
Y si no lo hizo, mal, porque el que gobierna un país
debe asumir todas las responsabilidades. No hay
de otra.

Es por eso que me resulta increíble que
AMLO no haya tomado esa decisión tan
importante en la lucha contra la corrupción y la
impunidad. Y no porque este mal sino, por el
contrario, el presidente está cumpliendo su
promesa, lo cual es loable, con la esperanza de
que no sea un caso aislado pues todavía hay muchos
“peces gordos”, delincuentes de “cuello blanco”
por aplicarles la ley. Faltan algunos ex
gobernadores como por ejemplo César Duarte, el
de Chihuahua, los Moreira de Coahuila, que no
han sido tocados ni con el pétalo de una rosa. No
debe ser venganza, en  efecto, sino simplemente
el  imperio de la ley y la justicia de la que aún el
pueblo tiene hambre y sed todavía.

¿Qué pasó con el caso del director de
Vialidad de Torreón, Pedro Luis Bernal, “El Clinton
Lagunero”, que fue acusado ante la fiscalía del
estado y la Comisión de Derechos Humanos de
Coahuila por acoso sexual a una agente de esa
corporación? ¿Acaso ya le dieron “carpetazo” y
se amafiaron el alcalde Jorge Zermeño y Pedro
Luis Bernal para gozar de impunidad? Nadie, ni el
fiscal de la región laguna y la CDDH de Coahuila,
es más, ni la prensa ha seguido el  caso.

Parece que a Torreón no ha llegado la
Cuarta Transformación pues todo sigue igual que
en los gobiernos neoliberales del PRIAN:

Mensaje: Los muertos gozamos de cabal
salud.

manuelpadillaperiodista@hotmail.com

Un loco anda suelto

Manuel Padilla Muñoz.

Donald Trumpo no entiende que no
necesitamos que nos invada Estados

Unidos con su ejército, porque nosotros
les tenemos invadidos. 20 millones de

mexicanos y sus descendientes que viven
allá es nuestra fuerza.
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Aunque el tema del constitucionalismo local es relevante desde el punto de vista de la
organización política del Estado mexicano, ha pasado practicamente inadvertido en las
precampañas y campañas electorales.

Las constituciones de los estados en México casi nadie las conoce ni la cita en sus
demandas, discursos, investigaciones. Es más quizás  “puedes buscar un ejemplar impreso
en una librería y seguramente no la encuentras”. Intentaremos dar algunas explicaciones de
esta situación:

Felipe Tena Ramírez dice sobre el tema:
“Las Constituciones expedidas bajo la vigencia de la federal del 24,  se sirvieron de

ésta para trazar sus esquemas; la poca originalidad que se alcanzó en este primer ensayo se
perdió cuando en la segunda etapa del federalismo las Constituciones locales se plegaron
servilmente a los trazos de la federal del 57; el fenómeno se repitió en 1917… Sin otro
modelo de Constitución precedente y con el temor de no incurrir en contradicción con la
nueva Carta federal, no es de extrañar que casi todas las constituciones que actualmente
rigen en los estados se compongan de artículos tomados de las anteriores o copiados de la
federal, envejecidos muchos de ellos por el transcurso del tiempo e inútiles los segundos por
estar su sitio en la Constitución general” (Derecho Constitucional Mexicano, Porrúa, 1963,
pp. 128-129)

El maestro Tena (clásico en el constitucionalismo mexicano) en esta afirmación no
pondera varios aspectos a considerar para hacer una evaluación del constitucionalismo local
en México: Existen factores políticos y culturales que han impedido el desarrollo del
constitucionalismo estatal en nuestro país; tan solo mencionar la gran inestabilidad política de
México en el siglo XIX (casi ningún gobierno terminó su periodo), donde la constitución
nacional fue en la práctica letra muerta.

Al final de ese siglo (1876) y principios del XX tuvimos la dictadura de Porfirio Díaz en
la cual los poderes legislativos locales y los gobernadores estaban fuertemente disciplinados
al dictador.

Siguió  más tarde la etapa difícil de la Revolución Mexicana (1910-1917) donde también
la Constitución de 1857 careció de vigencia real.

Después de la expedición del la Constitución del 5 de febrero de 1917 el sistema de
partido dominante en México por cerca de 70 años  disciplinó grandemente las fuerza políticas
y congresos locales a la voluntad presidencial.

No obstante a estos factores, los primeros constituyentes locales de México en el siglo
XIX  hicieron su mejor esfuerzo y elaboraron sus primeras constituciones tratando de encontrar
la solución a los problemas de su época (ver: Colección de Constituciones de los Estados
Unidos Mexicanos, Miguel Ángel Porrúa editor, México, 2004).

Creemos que en el marco de las campañas electorales de 2019 en los estados de la
república que tendrán elecciones (5) debe revalorarse el tema de la agenda constitucional
local. En este sentido proponemos:

Concretamente debe revisarse el Título Quinto (arts. 115-122) “De los Estados de la
Federación” de la propia Constitución Nacional, pues allí se establecen los principios
fundamentales de organización política de los estados de la república y de la Ciudad de
México, dejando en realidad nuestra Ley Fundamental muy poco margen de maniobra a los
constituyentes locales para definir con independencia y autonomía las decisiones políticas
fundamentales de sus Estados.

Los candidatos a gobernador, alcaldes y diputados deben ofrecer algo más a la sociedad,
en este sentido consideramos necesario:

1).- REVISAR la Constitución Nacional en lo referente
al Título V: las normas para los Estados de la Federación.
Sus diferencias con constituciones mexicanas anteriores y
las de otros países.

2).- EVALUAR las normas constitucionales de la
nación que deben aplicar los Estados en sus respectivos
ámbitos de competencia (reformas constitucionales que
apliquen a los Estados de la Federación) y efectivamente
verificar que se han hecho.

3).- DETECTAR las lagunas y contradicciones que
pueden existir entre la constitución local y la constitución
nacional (ciudadanía local y aplicación de tratados
internacionales en el ámbito local, por ejemplo).

4).- ESTUDIAR las constituciones políticas locales
dentro del margen de maniobra legislativa que la Constitución
Nacional autoriza para las legislaturas locales “Las facultades
que no están expresamente concedidas por esta Constitución
para los funcionarios federales se entienden reservadas para
los Estados” (Art. 124) y hacer propuestas de reformas.

5).- COMPARAR la legislación mexicana con
experiencias legislativas en otros países que contienen normas
e instituciones que podrían mutatis mutandi aplicarse en
México; ejemplo, la Constitución de la Ciudad Autónoma de
Buenos Aires de 1996.

juanmaartinez_veloz@yahoo.com

Elecciones 2019, revalorar el
constitucionalismo local

Juan Martínez Veloz.
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En los primeros días de este mes de junio,
se dio a conocer la renuncia del director de la
Comisión Reguladora de Energía, Guillermo García
Alcocer, prendiendo de nueva cuenta un señala-
miento ámbar, de alarma, que desde luego no ha
sido el primero que se presenta en los meses en
que se viene desarrollando la mal llamada “cuarta
transformación”. Aunque no podemos calificar
como el indicio más importante, o más trascenden-
te en la obvia destrucción del sistema político
nacional, para implantar un régimen de ignorancia,
de improvisación, de mediocridad y servilismo
clientelista, pues ha habido otros infaustos aconteci-
mientos tan o muchos más graves que la renuncia
que nos ocupa. Sin embargo, éste es un hecho
volitivo, en el que se trasciende un gran contenido
moral de sentencia despectiva ante la supina
ignorancia que excreta el actual régimen, que
también de manera muy temprana se ha empeñado
en mostrar su pequeñez.

Y es que aunque quieran disfrazar el hecho
con versiones “oficiales”, constituye incuestiona-
blemente una bofetada con guante blanco al
autoritarismo del actual presidente, López Obrador,
quien con descaro, con cinismo y autoritarismo
acotó con basura intelectual, un organismo
fundamental para el sano desarrollo del sector
energético de nuestro país, involucionando el
desarrollo, pues mientras otras naciones buscan y
aplican medidas tendientes a la excelencia, en
México, se está dando chamba a los “cuates” o
en todo caso a los “testaferros” lopezobradoristas.

Antes de iniciar este comentario de opinión,
me pregunte cuál sería la “litis” de mi reflexión, el
espíritu de un asunto (el futuro de los mexicanos)
que con tanta velocidad y descaro se ha venido
revelando, sin dar tiempo siquiera, a reflexiones
profundas del daño que se está causando a la
nación, merced a una política viciada, basada en
una supuesta democracia que ha revelado, por
ejemplo, con la reciente pantomima de elecciones
en el estado de Puebla, donde, a pesar del más del
70 por ciento del abstencionismo (que no es más
que el desprecio de los ciudadanos para con la
política) ejercerá como “mandatario” un oscuro
saltimbanqui de la política Luis Miguel Barbosa,
mientras que en Baja California un tal Jaime
Bonilla, amparado en la horda morenista será

gobernador , a pesar de que menos del treinta por
ciento de la población ejerció un “voto”, con el
que se echó a tierra el predominio panista de más
de 30 años, luego de que Ernesto Ruffo Apel
ganara, por primera vez, con las siglas del PAN
una elección a la clase priista.

Menos del cuarenta por ciento de la escuáli-
da votación les bastaron a los “morenistas triunfa-
dores”… para llegar a un poder del que hoy,
poblanos y bajacalifornianos, tendrán que padecer.

¿Se atreverán a seguir llamando a eso
“democracia”?

Pero lo que ya no da risa es la incapacidad
en la que se ha desplomado la política mexicana.
Definitivamente no creo que exista ni un solo
“chairo” y aun muchos de los que deslumbran,
encandilan, pe… regrinos, diciéndose culteranos
de izquierda, se han percatado de la forma tan
cobarde con que están tirando por tierra la otrora
orgullosa, viril e intelectual diplomacia de la que
en tiempos pasados (priistas), México hacia gala
en el concierto de naciones, ricas y pobres, incluso
en medio de un respeto oculto y vergonzante de
los norteamericanos, que en más de una ocasión
no tuvieron más que “morderse un cachete” y
tolerar acciones de apoyo a oponentes de los
intereses yanquis en el mundo, todo en honor a

una política nacionalista, basada más en la
capacidad de defendernos de la eterna agresión y
abuso de los norteamericanos que tanto daño le
han procurado a nuestra patria.

Hoy hasta los flamantes socios del capitalis-
mo internacional, avecindados y oriundos de
nuestro país, felicitan al mal llamado presidente
de México, por su “firme” pero “ecuánime”
pronunciamiento ante las aberrantes y majaderas
agresiones que viene repitiendo el bruto ese que
finge (no funge) como presidente del, todavía,
imperio norteamericano, el tal Donald Trump, quien
le ha puesto un “ultimátum” al mal llamado
presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, para que en menos de un mes, frenara la
inmigración de centroamericanos a los Estados
Unidos, o de lo contrario… impondrá -dijo-
aranceles extraordinarios a todos los productos
mexicanos que vayan a los Estados Unidos.

Antaño, ya habríamos buscado, diplomática-
mente, apoyo de los enemigos de nuestros más
grandes enemigos, por más que muchos, pen…
sadores connacionales les consideren “amigos” o
“míster amigos”.

Ya lo dijo Porfirio Díaz a principios del siglo
veinte: “Pobre México, tan lejos de Dios y tan
cerca de los Estados Unidos”.

La economía mexicana sigue depreciándose
en el espectro de las naciones, poniéndose frenos,
obstáculos y poniendo cada vez a más ignorantes
en los puestos importantes de la administración
pública.

Pero lo que no tiene progenitora, es el grave
deterioro que se ha emprendido en contra del
sistema de salud del que nuestro país podía
presumir en el mundo hasta hace poco tiempo.
No es necesario entrar en detalles de todas las
estupideces con que se ha venido atentando contra
el sector salud.

A todo ello, y mucho más, ¿le pueden llamar
“la Cuarta Transformación”? A mí me parece, más
que un eufemismo, una tergiversación; en lugar
de la Cuarta Transformación se le debe denominar
“La más grande deformación” retardataria que se
da en nuestro de por sí inacabado sistema político
mexicano.

Con este “amigo” presidente, para qué
quiere México enemigos de fuera del país…

El lopezobradorismo tiene un nuevo
sinónimo: “La más grande deformación”

Adolfo Olmedo Muñoz.

Con este “amigo” presidente, para qué quiere
México enemigos de fuera del país…
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No discursos y si acciones, que atiendan y contengan esos flujos
migratorios que buscan entrar a los EEUU de ciudadanos centroamericanos
y de otras naciones que han hecho del territorio de nuestro país el corredor
de ingreso hacia la Unión Americana, dando pie a la infiltración de drogas,
criminales y delincuentes identificados con la mara salvatrucha que opera en
estos sitio del sur de la frontera con México como son Honduras, Nicaragua,
el Salvador y Guatemala.

Situación que provoca reacciones sumamente graves del Presidente
de los Estados Unidos Donald Trump, al poner las peras a veinte y cinco, al
tomar medidas de corte arancelario sumamente difíciles que provocan daños
a la economía de nuestra nación, al pretender un escalamiento de gravámenes
sobre las exportaciones de mercancías mexicanas de 5, 10, 15, 20 hasta 25
% que tengan  como destino los Estados Unidos de Norteamérica, si nuestro
país no acata el detener estos movimientos masivos migratorios de personas
para que no lleguen a territorio norteamericano.

Para algunos analistas Trump juega con habilidad sobre la realidad
alterna y la siembra de imágenes en el electorado estadounidense para crear
esas condiciones electorales que le hagan asumir su reelección bajo mayores
escenarios de resultados para su población, pues bien conoce el significado
que prevalece en el ánimo del pueblo norteamericano en donde su discurso
proteccionista sobre seguridad y migración que tiene amplio significado al
atacar a la frontera con México y los entornos de violencia, ya que muchos
de los actos agresivos son originados por los migrantes latinoamericanos.

Estimula sus actos gubernamentales para crear las circunstancias
ambientales que generen imágenes de aliento a sus pretensiones electorales,
primero habló de elevación de aranceles en represalia por no haber hecho lo
suficiente para frenar la migración indocumentada a Estados Unidos a través
del territorio mexicano, y luego mencionó que van 25 años de mucho hablar
de los mexicanos y nada de acción; el continuo ruido sobre la creación del
muro  fronterizo que brinde seguridad; el proteccionismo de corte nacionalista
que generen mayor diversidad de empleos y salarios mejor remunerados
para los trabajadores de la unión.

Para el presidente Trump es sencillo al desechar por completo todas
aquellas expresiones retóricas discursivas con las que busca el Presidente de
nuestro país AMLO, generar con ello puentes de amistad y entendimiento
entre ambas naciones, pues para todos es bien conocido y debemos darnos
cuenta que son los mismos estadunidenses los que le han fijado la agenda
diplomática de sus actuar a otras naciones conforme trascurre el caso
venezolano, y donde las autoridades nacionales no han asumido una posición
que dé sentido a los lineamientos expresados frente al gobierno de Nicolás
Maduro por parte de los EEUU, más si generando mensajes de aprecio para
los enemigos de la nación norteamericana particularmente con China, Rusia,
Venezuela, Corea y Cuba  que como lo sabemos confrontan  abiertas disputas.

La difícil situación económica que provocaron estos malos
entendimientos entre nuestro Presidente y las tácticas empleadas por el
Presidente norteamericano, provocaron desplazamiento negativo de los costos
de barril de petróleo, la paridad cambiaria peso-dólar, la disminución en la

bolsa de valores mexicana, obligando a las autoridades mexicanas a la
búsqueda de acuerdos, tanto diplomáticos como económicos, para evitar
mayores consecuencias para México.

Las represalias por las insuficientes acciones para frenar a la migración
centroamericana hizo que el presidente Andrés Manuel López Obrador,
incursionara con desplazamientos tácticos erróneos, asumiendo en inicio una
posición enérgica frente a estas medidas unilaterales a una serie de
equivocaciones procedimentales, falta de estrategia, situaciones embarazosas
que expresadas por la autoridad rayan en el ridículo en referencia al
entendimiento, a la amistad, al cariño entre mexicanos y estadunidenses,
llegando al extremo de invocar su actitud de pueblos de fe que practican el
cristianismo. El Presidente en tan solo tres días continuó enredándose en
declaraciones y Trump escalando el costo político para el gobierno mexicano.

Para algunos analistas financieros, estas medidas de aplicarse
generarían fatales repercusiones, tanto para nuestro país como para el
mercado de consumidores de los EEUU, al comentar que de entrada se
trataría de un castigo de 18 mil millones de dólares anuales, pero que pudiera
llegar a 90 mil millones en octubre, si alcanzara la tasa de 25 por ciento
generalizada con que ha amenazado el presidente Trump.

Para México, el impacto sería muy fuerte, según sostienen los expertos
BBVA Bancomer, por ejemplo, señalando que bajarían su pronóstico
de crecimiento para 2019 a menos de 1 por ciento y que no descarta la
posibilidad de recesión.

Ante tales eventualidades lo que hoy nos debemos preguntar los
mexicanos, si las autoridades nacionales y sus actores tendrán el talento ante
estos coyunturales acontecimientos de orden económico, diplomático,
gubernamental y seguridad para sacar al país de esta difícil encrucijada una
vez más planteada agresivamente de EEUU hacia México.

Lucha de poder México-EUA

Luis Fernando Hernández  González.

Donald Trump, pide acciones antiinmigrantes específicas,
AMLO, responde con disertaciones retoricas, enunciando

dos lenguajes encontrados en sus propósitos y fines.
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El proceso legal que se le sigue al presunto
narco empresario Juan Manuel “El Mono” Muñoz
Luévano radicado temporalmente en el vecino
estado de Texas, la captura del dueño de Altos
Hornos de Mexico S.A. (AHMSA) Alonso Ancira
Elizondo en España y el cateo a la residencia del
ex alcalde de Ramos Arizpe, Ricardo Aguirre
Gutiérrez, a quien la SEIDO le encontró varios
millones de pesos en efectivo, son tres casos claros
que colocan a Coahuila bajo lupa ante el Gobierno
Federal, que no lo ve con buenos ojos aunque la
clase política estatal diga lo contrario.

Andrés Manuel López Obrador tiene en la
mira a políticos coahuilenses que hicieron mal su
trabajo en los últimos 13 años. Aunque en campaña
haya asegurado en más de una ocasión que no
habría cacería de brujas hacia ex funcionarios
corruptos y más hacia los allegados del ex
presidente Enrique Peña Nieto, los hechos hablan
por sí solos. Sigue de cerca las administraciones
que encabezaron los ex gobernadores hermanos
Humberto y Rubén Moreira Valdés.

Y si a esto le agregamos la ola de inseguri-
dad que empezó desde hace cuatro meses en
varios municipios de la entidad como Saltillo,
Ramos Arizpe, Torreón, Monclova, Melchor
Muzquiz, San Juan de Sabinas y Piedras Negras,
entre otros, por la lucha que tiene el Cártel del
Noreste por establecerse en Coahuila, colocan al
Estado como una entidad en donde la política
pública no se está realizando de la mejor manera.

 El gobernador Miguel Riquelme Solís está
consciente de que el apellido Moreira empieza a
incomodarlo no solo por ser el sucesor de Rubén,
sino por muchos problemas de todo tipo que arrastra
la entidad desde los tiempos en que los dos
hermanos ejercieron su poder cuando lo dirigieron.

 Y es que hablar de “El Mono” Muñoz  es
remontarnos al tiempo que Humberto Moreira
ocupó la Presidencia Municipal de Saltillo. En esos
tiempos, “El Ingeniero” como también era conocido
Muñoz Luévano era amo y señor en cualquier
región de la entidad donde llegaba.

 Sus influencias con políticos de primer nivel
que integraban el gabinete estatal en esas fechas
y sobre todo con mandos policiacos de todos los
niveles, colocaron a “El Mono” Muñoz como un
empresario no solo con muchas influencias, sino
como a un hombre de negocios que tan solo realizar
una llamada telefónica lo conseguía todo.

 Decidió establecerse en la capital coahui-
lense porque aquí vivían los políticos que dirigían

el aparato gubernamental y respaldaban cada una
de sus acciones a cualquier hora del día. Sus fies-
tas eran auténticas y únicas para quienes asistían.
Había de todo y se realizaban transacciones de
todo tipo.

 Ahora, quienes eran los invitados en esas
reuniones niegan conocerlo y tratan de cerrar esa
página en sus vidas. Se olvidan de que hubo filma-
ciones videos y sobre todo testimonios de hombres
y mujeres que atestiguaron su convivencia con “El
Ingeniero” Muñoz.

El juego legal que emprendió Juan Manuel
Muñoz luego de su captura en España y su
extradición a los Estados Unidos. Es que no desea
estar en prisión por la fortuna en dólares que posee.
“Caiga quien caiga. Solo yo cuento y nadie más”,
son las palabras repetitivas en su mente del
profesionista que gradúo un día de la Universidad
Autónoma Agraria Antonio Narro.

 Solo la justicia estadounidense, “El Mono”
Muñoz y sus abogados saben lo que dijo y lo que
negoció. Las consecuencias se sabrán en corto
tiempo. Lo acordado hará eco no sólo en Coahuila,
sino en todo el país.

 Cuello blanco
 Siempre Alonso Ancira Elizondo fue

consentido sin merecerlo por parte de los hermanos
Humberto y Rubén Moreira y por otros ex gober-
nadores como Enrique Martínez y Martínez y
Rogelio Montemayor Seguy. Sabían de su relación
cercana con el ex presidente de México, Carlos
Salinas de Gortari. Desde entonces sabían de sus
negocios millonarios con el ex mandatario.

 Ahora al paso de los años, los ex gobernan-
tes incómodos coahuilenses comprobaron con su
detención por presuntos delitos de corrupción y la
orden de aprehensión del ex director de PEMEX,
Emilio Lozoya Austin. Todo apunta a que Salinas
de Gortari era la cabeza de una organización políti-
ca que se benefició con el patrimonio de la nación.

Los monclovenses tienen presente cuando
Ancira Elizondo recibió AHMSA de manos del ex
presidente en 1991, aunque de acuerdo con diver-
sas versiones que se han difundido, el empresario
sólo sería el prestanombres de Salinas de Gortari.
Incluso, recuerdan que la ex primera dama del país,
Cecilia Occelli visitó Altos Hornos porque asegura-
ba ser accionista y ser quien influyó ante su ex
esposo Carlos Salinas para que cediera esta empre-
sa a Alonso Ancira. Después nadie supo de ella.

Altos Hornos siempre ha operado con  nú-
meros rojos y ha salido adelante por el apoyo del
Gobierno Federal y Estatal. Este último en menor
escala, pero siempre atenta por lo que representa
AHMSA en la región centro de la entidad. Se
asegura que Alonso Ancira tendrá una resolución
favorable, pero habrá que esperar.

Seido presente
La Subprocuraduría Especializada en Inves-

tigación de Delincuencia Organizada de la Fiscalía
General de la República, realizó el cateo en la
residencia de Ricardo Aguirre, porque hay un
trasfondo en el asunto. Eso lo sabe el ex edil de
Ramos Arizpe y ahora lo calla.

 Tanto el dinero que le encontraron los
elementos federales en su hogar como las propie-
dades que posee en este momento, ya no las puede
ocultar Aguirre Gutiérrez, así tenga prestanombres.

 El trabajo de la SEIDO hacia el político
ramosarizpense aun no concluye y podrían salir
nombres interesantes que conlleven a desmembrar
asuntos importantes que impacten a la vida política
coahuilense en fecha próxima.

Armando Montalvo Olivo.

Hechos que impactan a Coahuila.

 Solo la justicia estadounidense, “El
Mono” Muñoz y sus abogados saben lo

que dijo y negoció. Las consecuencias se
sabrán pronto. Lo acordado hará eco no
sólo en Coahuila, sino en todo el país.
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Mis sexenios (12)

José Guadalupe Robledo Guerrero.

El final del sexenio gutierrista

El sexenio del ingeniero Eulalio Gutiérrez
Treviño transcurrió de 1969 a 1975, pero no estuve
en Coahuila los últimos 17 meses del gutierrismo,
debido a que tres meses después de terminada la
huelga de los trabajadores de Cinsa-Cifunsa emigré
a mi estado natal, San Luis Potosí, pues al igual
que le sucedió a Salvador Alcázar en su sindicato
y a Mario Arizpe en la UAC, a mí también los
esquiroles intentaron ponerme al alcance de su
“fuego amigo”, incluso aquellos que habían
conseguido empleo con mi apoyo. Era claro que
les estorbábamos a sus nuevos “mecenas”. Nues-
tros adversarios, a los que habíamos vencido en la
lucha política, los habían infiltrado, y los utilizaron
para deshacer la unidad que nos había convertido
en ganadores. ¡Pobrecitos! Nunca entendieron
aquello de que “nada sustituye a la victoria”.

Pero nunca contesté a los esquiroles. Las
batallas contra los mismos nunca me han estimula-
do, no les encuentro razón de ser, y me da mucha
flojera pelear con los enanos, pues finalmente
aunque se derrote al atraso político, todos pierden.
Esas son las famosas guerras pírricas.

Retorné a San Luis Potosí a asesorar labo-
ralmente a unos sindicatos de obreros que dirigían
uno de mis primos y tres de sus amigos. Armado
con mis experiencias políticas, y con la teoría que
logré arrancar de mis lecturas ideológicas, no me
fue difícil relacionarme con mis iguales en San Luis
Potosí. Inmediatamente busqué a mis pares en la
Universidad Autónoma de SLP, y me encontré con
un dirigente estudiantil que hoy, después de mu-
chas luchas políticas, se convirtió en un connotado
editorialista del diario “Jornada”: Julio Hernández
López, autor de la columna “Astillero”.

Julio fue un solidario compañero que frater-
nalmente apoyó nuestra labor de organización y
concientización sindical desde su posición de
dirigente estudiantil de la Federación de estudiantes
universitarios potosinos, cuyo resultado fue la
constitución de una veintena de nuevos sindicatos
y la firma de sus respectivos contratos colectivos.
Con Julio también me involucré en la lucha univer-
sitaria potosina. Por aquel entonces, la UASLP
estaba en franca efervecencia ideológica y política.

Por otro lado, mi amigo saltillense Eleazar
Valdéz Valdés (+), líder y militante de la Tendencia
Democrática del Sindicato de Electricistas (Su-

term) que dirigía nacionalmente Rafael Galván (+),
me ayudó a relacionarme con sus compañeros
potosinos, quienes de inmediato nos brindaron su
respaldo sindical, su apoyo material y pusieron la
estructura física de su sindicato al servicio de las
necesidades de los sindicatos nacientes. El sindicato
de electricistas era en ese entonces un sindicato
rico, no sólo en lo económico, sino también en
ideológico y en lo político. 

En la Universidad potosina conocí a otros
activistas estudiantiles, sobre todo de la Facultad
de Economía, que asesoraban a distintos grupos
campesinos de la Huasteca Potosina, que se habían
organizado para solicitar que las grandes extensio-
nes de tierra que tenían los caciques y terratenien-
tes huastecos fueran expropiadas y repartidas entre
los desposeidos, para convertirlas en ejidos y en
organismos productivos.

Al mismo tiempo que asesoraba a los
sindicatos obreros, comencé a participar en algunas
organizaciones campesinas e indígenas de la Huas-
teca. Una de ellas, La Columna Emiliano Zapata,
que tenía miles de simpatizantes en toda la región

Huasteca que abarca varios estados: San Luis
Potosí, Veracruz, Tamaulipas e Hidalgo. El centro
económico, político, cultural y comercial de esta
gran región es Ciudad Valles, SLP.

La lucha campesina finalmente dio resulta-
dos, en sus últimos años como Presidente, Luis
Echevería Álvarez expropiaría los grandes latifun-
dios huastecos y repartiría las tierras entre los
solicitantes organizados. Una de esas propiedades,
la más emblemática de la región, era la hacienda
“El Gargaleote” de Gonzalo N. Santos. Cuya
expropiación, según se cuenta, hirió de muerte al
cacique potosino.

Uno de aquellos líderes de campesinos e
indígenas tenek (huastecos) y náhuatl es mi amigo
Said López de Olmos y su generosa y extensa
familia política, razón por la que no he dejado de
viajar a esa hermosa y rica región para gozar de
su compañía, sus pláticas y luchas, y obviamente
para disfrutar de la cecina, los frijoles negros con
epazote, las acamayas (langostinos de río), el
venado, el café de olla, los jacubes (el más rico de
los cactus), el zacahuil (enorme tamal de maíz
quebrado) hecho en pozo acompañado de carne
de aves, cerdo, res, pescado o mariscos, además
del sabroso catán (pejelagarto) y las ensaladas de
palmito, corazón de la palma que pesa 200 gramos.

Said es un dinosaurio ideológico, siempre
trae en su pesado maletín libros de Marx y Lenin,
junto a los acuerdos del Consejo de Ancianos de
los indígenas y los borradores de sus proclamas
políticas. Orgullosamente conserva entre sus más
queridos objetos los bastones de mando que le
entregaron los ancianos de las etnias a las que él
defiende, porque según afirma: “Los indígenas son
los herederos de la cultura madre de nuestros
ancestros”.

En los años de la lucha por la expropiación
de las tierras de los terratenientes, Said fue
encarcelado en las celdas de la zona militar, cuando
logró su liberación huyó hacia la selva y allí anduvo
a salto de mata durante meses organizando,
agitando y difundiendo su ideología y su visión de
un nuevo México, el México anhelado de justicia,
igualdad y libertad. Eran los fabulosos 70. 

Hace un par de décadas, Said volvió a ser
perseguido y se refugió en un campamento en lo
profundo de la selva. En esa ocasión me permitió
conocer su guarida, la organización comunal que
lo respaldaba y su guardia selecta: “Los Caballeros

Después de muchas luchas políticas,
Julio Hernández López se convirtió
en un connotado editorialista del

diario “Jornada”, autor de “Astillero”.
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Águila”, que eran su escolta y protección, y que
siempre andaban armados de rifles y machetes. 

Para que su lucha sobreviviera al reparto
de tierras y a la organización ejidal, y para defender
sus logros, Said con otros compañeros organizó
“El Movimiento Huasteco Democrático”, que hoy
subsiste como una organización de lucha popular.

Estuve por aquellos lugares de septiembre
de 1974 a julio de 1976, pero en ese tiempo vine
un par de veces a Saltillo, una de esas ocasiones
fuí a saludar al profesor Federico Berrueto Ramón,
hombre culto y jacobino. Ese día precisamente
habían destapado a Óscar Flores Tapia como el
candidato del PRI a la gubernatura de Coahuila.

Cuando saludé a don Federico lo noté
preocupado, contrariado. ¿Qué le pasa maestro?,
pregunté. -Que no sabes que Óscar Flores Tapia
es desde hoy el candidato a gobernador del partido,
respondió. ¿Y eso qué?, insistí con ignorancia, y
me confió su malestar: -Óscar es un salvaje, des-
truirá el estado. No es lo que necesita Coahuila,
es violento y vengativo. Incendiará el estado.

No dije más, nunca me había interesado la
política electorera y partidista. Y hasta la fecha.
Desvié la plática a otros temas. Me despedí del
maestro y retorné a San Luis Potosí a lo mío. Años
después conocería una anécdota relacionada con
la confidencia que don Federico me había hecho.
Me la contó Flores Tapia sin ningún recelo.

Resulta que el profesor Berrueto Ramón le
confió a otros lo mismo que a mí, les dijo lo que
pensaba de la candidatura de Flores Tapia. A uno
de los que les hizo este comentario fue a Luis
Horacio Salinas Aguilera, y cuando Flores Tapia
vino a Saltillo como candidato del PRI, al llegar al
aeropuerto lo estaba esperando toda la abyecta
clase política coahuilense, incluyendo a los empre-
sarios locales encabezados por Javier López del
Bosque, quien en un alarde de política a la mexicana
(que es el arte de comer mierda sin hacer gestos)
le dijo al candidato priista: “Oscarito vengo a poner
a tu disposición un avión, para que recorras todo
el estado y conozcas las necesidades de los
coahuilenses que tanto te quieren”.

Hay que recordar que los López del Bosque,
fueron los causantes de que Flores Tapia emigrara
al Distrito Federal, porque le habían impedido ser
candidato a Alcalde de Saltillo. Luego se ligó al
entonces Secretario de Gobernación Luis Echeve-
rría, quien como Presidente lo hizo dirigente
nacional de la CNOP, Senador de la República y
candidato gubernamental. Pero de eso ya no se
acordaba nadie, ahora los “notables” saltillenses
se ponían a las órdenes del próximo mandamás de
Coahuila. Finalmente negocios son negocios.

En aquella ocasión Flores Tapia invitó a Luis
Horacio a que lo acompañara a saludar a don
Federico Berrueto, su maestro como él le llamaba,
porque como candidato gubernamenal era lo
primero que quería hacer en tierras coahuilenses.
Al ver llegar a Flores Tapia acompañado de Luis
Horacio, don Federico pensó que ya le había ido
con el chisme al candidato, quien iba hasta su casa
a reclamarle sus comentarios.

Pero no fue así, Flores Tapia iba a saludar
a su maestro y a informarle que crearía el Colegio
de Historiadores para que él fuera su presidente
vitalicio en reconocimiento a su trayectoria. Don

Federico fue durante décadas el artífice de la
política coahuilense, y OFT reconocía en don
Federico a un connotado historiador y a un
personaje ilustre de Coahuila.

Para esos días la UAC ya había cambiado,
las vendettas melchoristas ya habían acabado con
las aspiraciones académicas, culturales y científicas
que se habían diseñado para la nueva Universidad:
la Universidad Autónoma, democrática, de auto-
gestión y de excelencia educativa. En su lugar ha-
bía quedado la politiquería, la lucha por el poder,
por los cargos y por el reparto del botín, lo que
hasta nuestros días es el pan de cada día en la
Universidad Autónoma de Coahuila.

Para Eulalio Gutiérrez la situación no era
mejor. Lo sustituiría en el gobierno su adversario
político. Y para profundizar su trágica situación,
luego del último Informe de don Eulalio, (15 de
noviembre de 1975), a donde asistió como repre-
sentante del Presidente, el Secretario de Hacienda
Mario Ramón Beteta. Poco antes, Flores Tapia
conoció de labios de Echeverría que la administra-
ción gutierrista tenía una deuda con Hacienda de
más de 500 millones de pesos. Pero de eso nada
dijo don Eulalio en su Sexto Informe.

El dinero que adeudaba el gobierno de Eula-
lio Gutiérrez era de impuestos federales recauda-
dos por el estado que no fueron entregados a la
Secretaría de Hacienda. Aún así, Florers Tapia se
comprometería a pagar la deuda durante su
sexenio, pues según escribió: le pareció inmoral
pedirle a su amigo Presidente que se la condonara.

En su libro “El Señor Gobernador” Flores
Tapia cuenta que “cuando Beteta exigió el pago
de los impuestos federales retenidos, el gobernador
Gutiérrez llamó a su tesorero, Carlos Ayala, y
frente al Secretario de Hacienda lo llenó de injurias,

maldiciones, entre las cuales las más suaves eran
las mentadas de madre. -¡Me engañaste imbécil!
¡Me aseguraste que todo estaba pagado! ¡Anda y
chin... a tu madre!”.

“La deuda ascendía a $ 542’300,338.00...
y algo más, la lista de proveedores a los que no se
les había pagado hicieron llegar a mil millones la
deuda del Estado, recibí en estado de quiebra”.

Alguna vez, antes de publicar “El Señor
Gobernador”, le pregunté Flores Tapia a dónde
creía que habían ido a parar los millones de pesos
de la deuda gutierrista. OFT aseguró que algunos
miembros de la familia cercana de Eulalio Gutiérrez
habían sido los beneficiarios de esos cuantiosos
recursos, con la complicidad de Carlos Ayala, a
quien después veríamos como funcionario público
del gobierno de Enrique Martínez y Martínez.

Luego se especuló que don Eulalio nunca
pudo superar el escándalo de la deuda, y murió un
año después de entregar la gubernatura a Flores
Tapia, el 14 de enero de 1977. El escándalo de la
deuda gutierrista dividió para siempre a la clase
política coahuilense, principalmente a la saltillense. 

De allí nació el grupo que seis años después
ayudaría a José López Portillo a deshacerse de
Flores Tapia: Los López del Bosque, los Gutiérrez,
Armando Castilla, Jorge Masso, Óscar Villegas
Rico, Abraham Cepeda y otros más.

Por otro lado, Luis Horacio Salinas se
convirtió en el florestapista que sobrevivió a su
situación de apestado, consiguiendo la posición de
“notable” que ahora ostenta. En su nueva faceta
de empresario de la comunicación, Luis Horacio
dejó atrás los años cuando se le acusaban de todo
lo malo que sucedía en Coahuila, cuando era el
villano favorito de todos los grupos políticos.

Esta división política influiría en el sexenio
de José de las Fuentes Rodríguez (“El Diablo”), y
fue determinante en las luchas que equilibraron la
política estatal.

También es cierto que la situación que
generó la deuda del gobierno gutierrista, impidió
que Eulalio Gutiérrez fuera considerado un buen
gobernador, aquel que con habilidad y sensibilidad
política pudo superar y salir bien de los movimientos
independientes que enfrentó en su sexenio: El
movimiento por la Autonomía de la Universidad
de Coahuila, el nacimiento del movimiento popular
con el problema de la colonia Chamizal y la huelga
obrera de Cinsa-Cifunsa. Movimientos que ya
hemos relatado en las anteriores ediciones.

Aunque parezca una broma del destino,
Eulalio Gutiérrez Treviño y Óscar Flores Tapia
terminaron sus gobiernos con problemas semejan-
tes: acusados de corrupción, quizás por ese motivo
ambos personajes han sido olvidados, incluso por
aquellos a quien tanto beneficiaron. Y a ninguno
de los dos les recuerda como buenos gobernantes.

Pero mientras yo andaba por la selva de la
huasteca, los cortesanos coahuilenses, en la toma
de posesión de Óscar Flores Tapia, lanzaban al
unísono su frase preferida que los distingue del
resto de los mortales: “El rey ha muerto, viva el
rey”. Así iniciaba un sexenio más en el gobierno
coahuilense.

Como si fuera una broma del destino,
Eulalio Gutiérrez Treviño y Óscar Flores

Tapia terminaron sus gobiernos con
problemas semejantes: acusados  de
corrupción, quizás por eso ambos

personajes han sido olvidados, incluso por
aquellos a quien tanto beneficiaron.

(Continuará).
Florestapismo (1975-1981)...
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Hace unos meses escribimos un artículo con el título de  “Amlo y
Trump, agenda difícil pero compatible”. Lo reproducimos en sus partes más
importantes porque ahora en 2019 (junio) se empiezan a presentar los primeros
signos de distanciamiento entre el presidente mexicano y el norteamericano
motivado por el tema de “Gravar con un impuesto las mercancías mexicanas
que entren a EUA como sanción por desacuerdo con las políticas migratorias
de México”.

El artículo dice lo siguiente: “México celebró el pasado domingo 1 de
julio las elecciones de Presidente de la República, diputados y senadores al
Congreso de la Unión y en 9 estados elecciones de autoridades locales”.

Las causas que explican este fenómeno electoral aunque son muchas:
Desgaste y desprendimientos del PRI y PAN, Madurez de los sectores
conservadores de México (televisoras, fuerzas Armadas, iglesias, ex
presidentes de la república, grupos empresariales), Cansancio de la ciudadanía
(voto de castigo y diferenciado en algunos estados, Coahuila y Durango).

Sin embargo, creemos que una de las más importantes causas es que
el candidato presidencial (ahora presidente electo) Amlo es un hombre para
este momento histórico del país 7y de América. La llegada de Donald Trump
a la presidencia de EUA recientemente reforzó y catapulteo la candidatura
de Amlo...”.

¿Porque está situación?
Creemos que el proyecto económico y social de Amlo es más cercano

(compatible) a las políticas de Donald Trum´p en EUA, hay una vuelta a los
nacionalismos y a las políticas anteriores al neoliberalismo (1992).

Veamos: En su libro “Un Proyecto Alternativo de Nación”, Ed.
Grijalbo, México 2004, el líder mexicano (AMLO) hace una crítica a la política
económica de los gobiernos neoliberales y específicamente al TLCAN, y en
algunas partes coincide con el diagnóstico de uno de los principales problemas
de México (miigración) con Donald Trump, el presidente americano.

Por razones de espacio sólo trascribiremos las más relevantes. El lector
podrá ir al cuerpo del libro para profundizar en el tema: Tocante al TLCAN
y su impacto en el campo mexicano AMLO apunta: “Con los países integrantes
del TLCAN, debemos buscar negociar diversos esquemas de cooperación,
vía de acuerdos complementarios que coadyuven a superar las asimetrías
existentes en la tecnología, la productividad y apoyos al campo (p.72). Si
consideramos la atención especial que debe brindarse a la producción y
comercialización de maíz y frijol -de cuyo cultivo dependen alrededor de tres
millones de familias campesinas-, es indispensable instrumentar un mecanismo
permanente de administración de las importaciones, utilizando los márgenes
de maniobra que aun tenemos en el TLCAN en materia de cupos, aranceles
y normas técnicas (p.72). Independientemente de estas negociaciones, es
necesario hacer valer todos los instrumentos (aranceles, salvaguardas, normas
técnicas y otras disposiciones) que México tiene en el TLCAN y otros
acuerdos comerciales, para salvaguardar también otras ramas importantes
de nuestra producción interna de alimentos y evitar prácticas desleales del
comercio internacional” (p. 72).

Creemos que las posiciones entre Trump y Amlo son coincidentes en
algunos aspectos del TLCAN como visualizar el problema de la  migración
de mexicanos hacia los Estados Unidos.

Durante el gobierno de Vicente Fox de 2000 a 2003 se realizó la mayor

migración de mexicanos en razón de 1’230,000 personas durante  los 3 años,
410 mil en promedio anual.

En otra parte de su libro (pp.143-144) señala sobre el problema
migratorio:

 “El principal tema de la agenda con el gobierno estadounidense tiene
que ser la migración, no puede ser otro el asunto nuclear de la política exterior
de nuestro país. México es la nación que exporta el mayor número de
inmigrantes hacia los Estados Unidos: en el 2000, los inmigrantes mexicanos
sumaron 9.5 millones de personas, lo que representa casi el 30 por ciento del
total de la población inmigrante de los Estados Unidos… Además se requiere
buscar un acuerd de cooperación con el gobierno de Estados Unidos para
aminorar la tendencia a la migración mediante problemas que atiendan los
problemas del campo e impulsen el desarrollo regional”.

Creemos que debe mantenerse la n ueva relación entre el presidente
Amlo y el norteamerica Donald Trump. Hay que ublicar los puntos de conflicto,
visualizamos varios: Migración; Venezuela, China, Centroamérica, y los ajuste
necesarios.

Los mexicanso también debemos,  entender que  republicanos y
demócratzx tienen sustanciales dierencias en EUA, en temas como migración
y libre comercio. No mqueramos ver lo mismo con Donald Trump que con
William Clinto y Barack Obama, su enfoque del desarrollo y la política mundial
son diferentes en algunos temas, no en todos.

Los Demócratas habían hecho del libre comercio desde la presidencia
de William Clinton su principal punto de agenda; recordemos la reunión en
Miami Florida en 1994, en donde asistieron la mayoría de los países de América
Latina y se lanzó la idea de crear el área de libre comercio de las Américas
(Alca). Eso cambio radicalmente con la llegada de los Republicanos al poder
en EUA recientemente (Palacio, Susana Beatriz, et. al; Análisis Económico
del Mercosur, Editorial Estudio, Buenos Aires, 2008, p. 55).

juanmartinez_veloz@yahoo.com

Amlo y Trump en 2019, ¿Qué está fallando?

Juan Martínez Veloz.
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Sócrates A. Campos Lemus.

Sin duda muchos aplausos y solidaridad y
agradecimiento generará en los mexicanos el que
AMLO decrete que se eliminan las posibilidades
de condonar impuestos a los grandes contribuyen-
tes que a su decir, en dos sexenios, acumularon
condonaciones por más de 400 mil millones de
pesos, no es poco lo que se dice, es mucho pero
mucho dinero, solamente en dos sexenios, así, segu-
ramente, miles de millones de pesos convertidos
en dólares dormirán en los paraísos fiscales o en
inversiones de mexicanos en el extranjero,
mientras, en México, la pobreza avanzaba y la
desocupación generaba las tragedias y aumentaba
la violencia y la inseguridad en todo el país.

En la Secretaría de Hacienda se habló de
que las compras de los diferentes sectores
gubernamentales acumularon, por año, más de mil
millones de pesos en corrupción y que, ahora, se
convierten, nos dicen en ahorros a pesar de los
recortes de programas y presupuestos, pero si la
corrupción en las compras acumulaba esas canti-
dades también, en algún lado están acumuladas
los cantidades multimillonarias de la corrupción y
es bueno que el pueblo sabio conozca cómo y
dónde se fueron esos miles de millones de pesos
producto de la corrupción, porque si tendremos un
instituto para regresar o invertir los dineros de la
corrupción y de la delincuencia organizada con
placa y toda la cosa, pues deberíamos saber a
“quiénes del debemos de agradecer sus pendejadas
para que el gobierno pueda decomisar los recursos
y devolverlas al pueblo sabio”, total, también
entendemos que los realmente listos no dejan de
ser corruptos, pero no son pendejos y, a esos, jamás
les encontrarán algo de esos recursos porque
supieron operar por años en esas condiciones que
les permitía tanto el neoliberalismo, como ahora
también la 4T permite, por ejemplo, en Jalisco, que
el súper delegado haga sus negocios con los
medicamentos y esto que apenas empiezan y
vayan ustedes a saber la de negocios que hacen
los viejos miembros de la MAFIA DEL PODER,
ahora, convertidos en ASESORES DEL PODER
y perdonados, pues ya se imaginan la chinga que
nos andan poniendo y ni modo de consignarlos si
ya fueron de antemano perdonados, es lo que no
entendemos los miembros del infeliciaje nacional…
a lo mejor, nos hace falta más tiempo para
desapendejarnos…

Y qué bueno que se empezará a decomisar
y recoger los dineros y bienes robados a los
mexicanos, no sé desde cuándo ni a quiénes
afectará el tema, no sé siquiera, porque nadie lo
explica, si se va a investigar a los grandes grandes
empresarios antes mafiosos y hoy consejeros o si
de verdad se consultará al pueblo sabio sobre
investigar a los ex presidentes vivos, sobre tales
temas, lo que sí sé es que la acción provoca una
enorme simpatía y no hay duda de que AMLO
sabe operar la publicidad política a su favor y es
así que todo los que hagan los grupos de la “oposi-
ción” que son menores en el grupo y sus gentes
para criticarle o tratar de convertirse en un
contrapeso, solamente le dará muchos más puntos
al presidente que en eso de la publicidad política
se las conoce de todas todas y que, para tal fin, ni
siquiera necesita a otros funcionarios, ni siquiera
a su organización política que ahora vive envuelta
en crisis porque los puestos y los presupuestos
despiertan la ambición de muchos oportunistas y
alimañas, tal como señala Yeidckol, cada vez que
toca el tema de las ambiciones para controlar el

organismo que creen da la fuerza a AMLO, sin
entender que, MORENA, existe por AMLO, no
por Morena... así que deberían entender cuál es
el comportamiento político del presidente y de sus
gentes de absoluta confianza como lo es, la actual
presidente de MORENA…

Sin duda, son tiempos en que muchos
cercanos a AMLO tienen que ser responsables y
discretos en sus actos económicos y políticos,
porque ahora están bajo escrutinio de todos para
mostrar los “negritos del arroz” en MORENA, y
así, los delegados que nadie sabe a qué se dedican
como el de Jalisco, ahora, sabemos, tiene grandes
negocios farmacéuticos y gana ya contratos
millonarios y claro, importantes comisiones, así que
sin duda AMLO, al igual que actuó contra su
compadre Miguel Rincón, a lo mejor actúa contra
este Delegado negociante que es muy vivo para
los negocios y también para la política, por esa
razón se encuentra en el puesto, pero como dicen
los chavos: “la cajeteo”, por no decir, la cagó… y
si puede enterrar la mierda, ahora, cuando menos,
todos se fijan en el olor cercano del Delegado:
apesta.

Así que también a pesar de que se lucha
incansablemente contra el huachicoleo, de que se
dan becas y subsidios para que ya no roben las
gentes de la región, los piquetes a los ductos siguen
y el robo de combustible sigue y es claro que, a
pesar de los ahorros, los robos son importantes
para afectar a PEMEX además de la ineficiencia,
la corrupción y del cercano tiempo para la
negociación de las condiciones del contrato
colectivo de trabajo, donde el sindicato petrolero
sabe que será difícil pero con la mejor intención
de apoyar las acciones del presidente no de romper
ligas y compromisos, ellos, apoyarán las acciones
y en esto AMLO sabe bien lo importante de no
generar conflictos sino apoyos así que, a pesar de
los grupitos que ambiciosos buscan los puestos y
presupuestos, AMLO, operará con un manejo que
pronto veremos en favor de todos no de los
caprichos de unos cuántos, ya vendrán los tiempos
del cambio sindical, mientras tanto, ahora son
negociaciones de empresa y sindicato y ahí se
mostrará el músculo y la inteligencia del presidente.

Muchas felicitaciones al Instituto Politécnico
Nacional por sus 83 años en la formación de los
técnicos al servicio de la Patria.

El delegado apesta

A lo mejor Amlo actúa contra este
Delegado, Carlos Lomelí Bolaños, que es

muy vivo para los negocios y para la
política, por esa razón está en el puesto.
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José C. Serrano Cuevas.Atracar con permiso para robar, ha sido el rasante de muchos emplea-
dos de nuestro país, como uso y costumbre es la realidad de algunas institucio-
nes, que entre otras cosas son muy bien pagadas por los mismos a los que
roba, muchas de las veces atacan en despoblado y como regla general no
informar del dinero que “entra, sale y se gasta”. Se comenta y se dice, el o
los cabildos en sus reuniones que aceptan y firman los gastado en X mes,
muchos integrares de estos cabildos aldeanos ni siquiera leen lo que firman,
aunque debería existir transparencia en todos los actos referentes al dinero
que los municipios, el Estado y la misma Federación recauda y recibe, lo
mismo en qué se utiliza ese recurso que sale casi todo de los impuestos
multas y ganancias que el mismo pueblo genera.

El temor más que respeto que para desgracia siempre ha generado el
o los departamentos de las diferentes corporaciones policíacas y tránsito en
cientos de municipios es tangible, se sabe que los tránsitos se le llama en
algunos municipios Vialidad, y que entre otras cosas estos departamentos y
su agentes, oficiales y trabajadores están para prevenir y desde luego también
para infraccionar cuando el caso amerite, sin embargo al menos en Torreón
y Matamoros, Coahuila, la consigna parece ser otra: Recaudar dinero, fregar
a todos los conductores que se puedan en una competencia desleal entre los
trabajadores de estos departamentos, para ver quien multa, infracciona o
recauda más dinero.

Trampas pone el departamento de vialidad de Torreón y que administra
Jorge Zermeño en el bulevar Matamoros/Torreón a sólo 200 metros de la
entrada a la llamada Perla de la Laguna, y sin señal alguna sólo escondidos
como mapaches los oficiales y agentes de Tránsito muy celosos de sus tareas
cumplen su cometido como viles verdugos de la sociedad. La velocidad que
está permitida no la señala ningún anuncio en esa rúa, sin embargo ellos
paran a quien se les antoja, so pretexto de que se iba con 5 o 10 kilómetros
más de lo permitido. ¿Pero dónde está el anuncio o señalamiento para saber
cuál es la velocidad permitida en ese bulevar? pues no hay. Ellos, los agentes
de tránsito hacen mención o citan artículos del reglamento, artículos que al
ser cuestionados los oficiales y recuas que les acompañan, sucede que ni
ellos conocen el reglamento. ¡Ah! y de pilón tienen en Torreón sólo Grúas
Laguna, y en Matamoros Grúas Ibarra que son los que tienen el derecho de
arrastrar vehículos, son los concesionarios y consentidos de estas
administraciones, municipios entre otras cosas, son el futuro de la Nación.

En Matamoros, al igual que en Torreón, los agentes y la policía munici-
pal no se tientan la mano en quitar placas, tarjetas de circulación, licencias de
manejar o en su caso dinero, pero nadie da cuenta de lo recaudado, lo mismo
es el caso de parquimetros que se dice en Torreón se recauda entre multas y
tiempos de espacio en máquinas son entre 20 a 30 mil pesos al día, en
Matamoros es menos, sin embargo tienen años que nadie da cifras, mucho
menos qué se hace con el dinero recaudado. La sociedad dice que se lo
roban, los habitantes comentan que se lo reparten, las diferentes cámaras ni
ven, ni oyen, ni hablan ni siquiera sabe el pueblo quiénes son, inclusive ellos
-la Cámara de Comercio- tuvo la brillante idea de traer y contratar los aparatos
para medir tiempo y sacar dinero dizque para obras y pues ahora ellos al
igual que los integrantes del cabildo actual parece que en vez de defender a
los ciudadanos, les están sirviendo veneno en cada acción, como el caso de
Torreón en donde muchos servidores públicos “por ordenes de arriba” tienen
que recaudar cierta cantidad de multas, importándoles poco o nada la molestia
que causan y el malestar que va directo a la bolsa. Pues ahí está la bola de
humo a ver quién la batea, porque es inaguantable esta situación que se
presenta en el bulevar Torreón/ Matamoros, lo mismo en muchas arterias de
Matamoros con algunos elementos de este departamento de Tránsito y de
parquimetros, cuya finalidad parece ser no dar servicio, sino recaudar dinero
del que al fin de “cuentas” nadie da cuentas de lo recaudado y de lo que se
hace con esa lana.

La legisladora Miroslava Sánchez Galván, presidenta de la
Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, sostiene que la actual
administración debe cumplir “con el mandato del artículo cuarto
constitucional y dar atención de salud en calidad y los medicamentos”.
Lo expresado aparece en una solicitud que dicha comisión plantea,
con carácter de urgente, al doctor Carlos Urzúa Macías, secretario de
Hacienda y Crédito Público (SHCP) para que comparezca ante dicha
instancia y explique por qué mantiene congelados los mil 200 millones
de pesos etiquetados para el Sector Salud.

Dicha comparecencia no ha tenido lugar, porque la aplanadora
Morena ha blindado al virrey Urzúa. Los legisladores y el invitado
temen cuestionamientos severos por la decisión genocida aplicada a
derechohabientes sumamente vulnerables del Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) y del
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS).

Para amainar la tormenta que desató la carta de renuncia de
Germán Martínez Cázares a la Dirección General del IMSS, el mago
Andrés Manuel López Obrador (AMLO), se sacó de la chistera un
figurín para hacerse cargo del timón del instituto: Zoé Robledo Aburto,
politólogo itamita y maestro en Derecho por la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM). Joven de 40 años de edad, hijo del ex
gobernador chiapaneco Eduardo Robledo Rincón.

Su patrón lo define como un colaborador leal (obediente). El
joven Robledo fue invitado a la reunión que sostuvo el Gabinete de
Salud el miércoles 22 de mayo reciente, en la que se revisaron el
suministro de medicamentos, insuficiencias en la atención médica y
gasto de las dependencias. Los participantes desestimaron los recortes
que padece el Sector Salud; hicieron énfasis en el análisis de “los
aspectos que tienen que ver con la eliminación de gastos superfluos e
inerciales asociados a la corrupción”. Le dieron la vuelta al tema del
personal médico y de enfermería que cubre suplencias, trabajadores
indispensables en los servicios de los nosocomios.

Luis Antonio Ramírez Pineda, director general del ISSSTE, hijo
del ex gobernador de Oaxaca, Heladio Ramírez López, más rápido
que inmediatamente acudió acompañado por su par el titular del IMSS,
a las oficinas del magnate Urzúa Macías, para mostrarle las radiografías
del desastre financiero que padecen las instituciones que encabezan.
El hijo del político de origen mixteco afirma que los problemas y los
pasivos ascienden a 20 mil millones de pesos. No hubo más
comentarios.

Estos muñecos de pastel de bodas ya se quejaron con el usurero
mayor, lo que tienen pendiente es seguirle la pista al dinero que no
aparece. La lista de posibles desfalcadores es pública. El requisito
para acceder a la justicia es tener los redaños en su lugar. Germán
Martínez Cázares ya les dio el ejemplo.

Otro pendientito que tienen estos figurines es que saquen de
sus áreas de confort a las autoridades hacendarias y les den una visita
guiada por clínicas y hospitales del ISSSTE y del IMSS, para que
constaten el dolor de quienes padecen las atrocidades que causan
decisiones equivocadas. Los médicos y enfermeras, con su empatía
son, por ahora, sólo sus confidentes por falta de insumos.

¡El cáncer no se congela, estúpidos!

Noticias de la aldea

Fidencio Treviño Maldonado.

Los pacientes con cáncer
no se congelan
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México hoy más que nunca se encuentra
convertido en el laboratorio de las estupideces y
las ocurrencias, las acciones gubernamentales
desarticula- das emanan de las alcantarillas
mentales de los nuevos funcionarios públicos que
buscan la aprobación desesperada de los
ciudadanos sin hacer el más mínimo esfuerzo,
creyendo que con pararse frente a unos micrófonos
a decir sandeces lo van a lograr, los más
sofisticados improvisan trasmisiones en vivo por
medio de sus páginas de Facebook o hacen
promulgaciones a través del Dios twitter esperando
que una de sus ocurrencias les de los anhelados
“likes” y ser compartidos por cientos de
cibernautas anónimos para alimentar su frágil ego
y ayudarlos a construir su propia “realidad virtual”,
pero la realidad, la de a de veras, esa siempre se
encarga de poner las cosas en su lugar, el problema
es cuando esas ocurrencias impactan la realidad
de miles de personas afectando gravemente su
economía, salud, patrimonio y entorno social. Las
nuevas pseudo políticas públicas han venido a
sustituir a los proyectos de corto, mediano y largo
plazo, a las acciones que se enmarcan dentro de
un plan rector producto de un conocimiento de esa
realidad y que obedece a la detonación de procesos
para incidir en la resolución de problemáticas de
fondo.

Lejos quedaron aquellos personajes públicos
con la visón a largo plazo capaces de ser sensibles
a las necesidades de consolidar instituciones que
dieron y siguen dando soporte a todo un sistema
de necesidades de poblaciones enteras, hoy la obra
pública brilla por su ausencia, la visón de estadista
ha sido sustituida y es compensada por ocurrencias
como la reciente “iniciativa” envestida de
“programa” y que lleva por nombre “uniforme
mixto”, que permitirá a las niñas y niños que asisten
a escuelas públicas y privadas decidir que prenda
usar como uniforme escolar, a la jefa de la Ciudad
de México Claudia Sheinbaum y a su grupo de
asesores se les ocurrió esta genial idea luego de
su fracaso para enfrentar la contingencia ambiental
que vivió esta Ciudad por los recientes incendios,
ahora las niñas y los niños se convierten en ratones
de laboratorio para probar en ellos que estamos
igual de adelantados que los países desarrollados,

Luis Eduardo Enciso Canales.

El efecto dominó

“Nadie escapa a la ley de causas y efectos”

y que ellos pueden decidir si llevan falda o pantalón
por igual, claro, y de paso le asestan otra puñalada
más a la ya de por si maltrecha autoridad de los
padres de familia, mientras tanto la violencia,
asaltos, violaciones y desapariciones también
siguen decidiendo libremente permanecer en la
Ciudad de México sin que para estos exista un
“programa” para frenarlos.

Tampoco existen planes para invertir en la
infraestructura de la ciudad que cada día es más
caótica, y tampoco existen planteamientos que
definan una postura con respecto del gran
problema que está convertido el aeropuerto de esta
macro urbe, el problema de esta central aérea es
una bomba de tiempo que cualquier usuario puede
percibir cuando le toca aterrizar ahí, instalaciones
insuficientes, baños malolientes peores que los que
están en las centrales camioneras de autobuses
sub urbanos, además de la apretada llegada y

salida de vuelos que casi casi se rosan al despegar
y al aterrizar, parece que a los gobiernos
involucrados se les olvida que invertir en solucionar
no es un lujo, hoy que está de moda la austeridad,
sino una inversión que se traduce en más empleos,
llegada de más inversiones, flujo de usuarios,
intercambio de mercancías, etc. Pero este es un
tema proscrito para la jefa de gobierno porque
simplemente no puede ir en contra de su jefazo
Andrés Manuel, obedeciendo más a quien la puso
ahí y no a quienes en realidad la eligieron, que son
los ciudadanos que por medio de su voto la tienen
en ese lugar. El flagelo de la inseguridad nos
demostró que existe algo que bautizaron
aberrantemente como daños colaterales, así como
si fuera un mal necesario, siempre y cuando ese
daño no afecte a las familias de los gobernantes
en turno.

De esa misma manera toda acción de
gobierno nos afecta, por eso cualquier decisión
tomada va a traer consecuencias implícitas, ya lo
dice la tercera ley de Newton, también conocida
como principio de “acción y reacción”, nos dice
que si un cuerpo “A” ejerce una acción sobre otro
cuerpo “B”, éste realiza sobre “A” otra acción
igual y de sentido contrario de la misma intensidad.
Por eso vemos que si no hay políticas públicas
para atender el desabasto de agua en zonas áridas
éste tendrá a corto plazo efectos desastrosos, igual
sucede con la economía, la salud, el campo, la
seguridad, la educación, la infraestructura, etc. Si
no hay una visón de fondo de nuestros gobernantes
seguiremos viendo la pauperización de la política,
los partidos políticos en la actualidad ya no
representan nada, ni a nadie, el mejor termómetro
que nos indica su poca o nula credibilidad son la
recientes elecciones donde la participación
ciudadana fue casi nula, y es que también los que
comandan las decisiones han decidido dejar de lado
a los ciudadanos para enconcharse dentro de sus
grupúsculos olvidando el efecto dominó que tarde
que temprano los está alcanzando, hoy se visualiza
un sistema político en crisis y cada día más solo, la
gente ya no cree porque el impacto de las acciones
ha sido negativo, la resistencia y la tolerancia tiene
límites porque son el resultado de la causalidad.

luis_enciso21@hotmail.com

A la jefa de la Ciudad de México Claudia
Sheinbaum se le ocurrió la genial idea del

“uniforme mixto” que permitirá a las
niñas y niños decidir si usan pantalón o

falda para asistir a sus escuelas.
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México le debe mucho a los profesores
rurales, hay que reconocerles que sin su empeño
la poca cantidad de alumnos en esas comunidades
sería menos, si no es que inexistente. A los niños
que se aferran a una educación, expuestos a peli-
gros y librar obstáculos como lo es cruzar un río o
subir y bajar montañas, se les suman jóvenes que
apenas empiezan su carrera magisterial convenci-
dos de transformar al país.

Existen pequeñas escuelas rurales en las
que debido a la escasez de alumnos, los maestros
dan clase a niños de diversos grados escolares.
De acuerdo con datos del Instituto Nacional para
la Evaluación de la Educación (INEE), para 2009
este tipo de centros escolares conformaba el 43
por ciento a nivel primaria y atienden a casi dos
millones de alumnos.

Debido a la falta de atención de los
gobiernos en turno, los maestros se desempeñan
con dificultad al no contar con la infraestructura
necesaria, carecen de materiales, en algunos
pueblos ni siquiera hay luz ni bancas o salones,
hay muchos desertores y cambios constantes de
profesores; sin embargo, todavía hay quienes se
dedican en corazón y alma a esta labor.

Este modelo es conocido como multigrado,
y en otras partes de América Latina tiene éxito,
como el caso de  Cuba, que en las evaluaciones
internacionales ha demostrado tener los mejores
resultados. Al igual que a nivel mundial, Finlandia
tiene excelentes resultados, claro que en circuns-
tancias distintas, en especial por su presupuesto
para la educación y el modelo de enseñanza.

El salario que un docente recibe en México
es de los más bajos, representan el 2.5 por ciento
del total de la fuerza laboral, lo que percibe un
maestro en escuelas indígenas o rurales puede ser
tres veces menos que el que perciben los que
trabajan en escuelas generales.

Fue con Plutarco Elías Calles (quien fue
profesor rural) que se ordenó la construcción de
mil colegios cada año (meta que no se logró). En
aquellos tiempos a los maestros se les miraba con
respeto, hoy la gente los percibe como alborotado-
res que mantienen sin clase a los estudiantes pero
en muchos casos los ciudadanos no consideramos
las situaciones que se viven en regiones recónditas,
como la violencia que hoy aqueja al país, así como
funcionarios corruptos que nunca velan por los
intereses del pueblo.

Hoy los maestros rurales además de
dominar el español tienen que hablar alguna lengua
indígena y viajan por varios pueblos para dar clase

a grupos pequeños porque la pobreza extrema en
la que viven muchos niños no les permite acudir a
clases, los pocos que asisten lo hacen con desnutri-
ción, lo cual también afecta su desempeño escolar.
Según cifras del Consejo Nacional de Evaluación
Política de Desarrollo Social (Coneval) 51.1 por
ciento de los menores de 18 años están en la
pobreza y nueve por ciento en la miseria.

Lejos quedaron los días en que los  profeso-
res mexicanos eran reconocidos por su ardua labor.
Al igual que hoy, desde la creación de la Secretaría
de Educación Pública, el rezago en el campo está
marcado por varios problemas que el gobierno no
ha podido erradicar. La labor de los docentes de
alfabetizar e integrar a los estudiantes al desarrollo
de sus comunidades sigue vigente, pero cada vez
desertan más, tanto de unos como de otros, y es
que el problema más grande al que se enfrentan
es a la falta de escuelas.

El modelo neoliberal que adoptamos hace
30 años también resultó ser un obstáculo para las
normales rurales, desde entonces se les considera
subversivos a los egresados. La ex dirigente sindi-
cal, Elba Esther Gordillo, los tildó de “alborotado-
res” durante el sexenio de Carlos Salinas de Gortari
y se empeñó en cerrarlas sin éxito.

Una de las primeras acciones del actual
gobierno fue reabrir la Escuela Normal Rural  “Luis

Villarreal” de la comunidad El Mexe, en el estado
de Hidalgo, abatida por estas políticas encabezadas
por la ex líder del magisterio. Incluso existió un
proyecto gubernamental para cerrar las 16 norma-
les rurales que se ubican en Aguascalientes,
Campeche, Chiapas, Chihuahua, Durango, Guerre-
ro, Jalisco, estado de México, Michoacán, Morelos,
Oaxaca, Puebla, Sonora, Tamaulipas, Tlaxcala y
Zacatecas.

Cómo no iba a querer cerrarlas el gobierno
priista si desde la década de los 70 las comunidades
campesinas fueron rezagadas, olvidadas y quienes
entonces buscaron justicia se cultivaban en esas
aulas, luchadores sociales como Othón Salazar,
Pablo Gómez, José Santos Valdez, Misael Núñez
Acosta, así como los guerrilleros Lucio Cabañas
y Genaro Vázquez.

La falta de recursos y el olvido de los
gobiernos del PRI y el PAN que mantuvieron con
carencias en infraestructura y dejaron a las Norma-
les deteriorarse, lo mismo que hicieron con las
primarias de zonas remotas, no desalienta a los
actuales y futuros profesores que sacan de su
bolsillo lo necesario para seguir enseñando, porque
comparten las carencias, cerca de 78 mil estudian-
tes normalistas, según datos del INEE, provienen
de entornos rurales que carecen de las necesidades
básicas que marca el Consejo Nacional de la
Política de Desarrollo Social (Coneval).

Recordemos que debido al olvido del Gobier-
no, los normalistas han luchado por el sustento de
sus escuelas pidiendo dinero en las calles,
arriesgándose a caer en manos de la delincuencia,
como en aquel trágico 26 de septiembre de 2014,
cuando desparecieron 43 estudiantes de la Normal
Rural de Ayotzinapa, Guerrero.

Entonces, desde su formación, los maestros
rurales se dedican a la enseñanza y el aprendizaje
con pasión, porque no es tarea fácil cruzar
kilómetros de bosque o montaña, ni sencillo dejar
familia o una mejor posición económica. Enfrentar-
se al rezago tecnológico, a la falta de material e
incluso de alumnos, es una labor ardua que deciden
ejercer para cambiar la situación de pobreza que
se vive en estas regiones, sin desanimarse porque
desde la Revolución no hemos logrado el objetivo
de bienestar social y el camino sigue lleno de pie-
dras, pero se empeñan.

Ser maestro o maestra rural es un gran ejem-
plo de esfuerzo, dedicación y servicio. Felicidades
en su día.

Desde el Centro
La violencia en algunas partes del territorio

Maestros rurales ante la adversidad

Abigail A. Correa Cisneros.

Elba Esther Gordillo se empeñó en
cerrar sin éxito a las normales rurales.
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nacional ha llegado a grados escandalosos, como
es el caso de Guanajuato donde el sábado pasado,
en Salamanca, fue ejecutado por hombres arma-
dos, el dirigente nacional del Sindicato de la
Industria Química, Petroquímica, Carboquímica,
Similares y Conexos de la República Mexicana
(SIPSCRM), filial de la CTM, Gilberto Muñoz
Mosqueda. La sola pérdida de una vida es ya de
preocupar, pero a esto se agrega que el también
secretario general sustituto de dicha Confederación
de Trabajadores, de 43 años, fue quitado del cami-
no supuestamente por el Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG) quien se adjudicó el asesinato
al día siguiente a través de una manta. “Te diji-
mos… que con la empresa no se jugaba” y lo mis-
mo para quienes no se quieran alinear. Y enseguida
más amenazas, ahora contra el ex alcalde de Sala-
manca Antonio Arredondo Muñoz y a la actual
alcaldesa, Beatriz Hernández Cruz. Es decir, ¿el
narco pretende infiltrar a los sindicatos o ya anida
en ellos?… Y el lunes 13, en su ya acostumbrada
conferencia mañanera, el presidente Andrés
Manuel López Obrador sorprendió a sus críticos
más recalcitrantes al anunciar que HSBC, JP
Morgan y Mizuho refinanciarán la deuda de
Pemex. “El acuerdo consiste en ampliar un fondo
que se pone a disposición de Pemex y se extiende
a un tiempo de cinco años. El monto disponible
será de alrededor de 8,000 millones de dólares y
se reduce la tasa de interés”, dijo en la conferencia.
En el mismo evento, el director de Pemex, Octavio
Romero, aseguró que con esto, no se está
contratando deuda adicional, sino que mejoran las
condiciones tanto de plazos como de deuda;
prueba de ello es que en los cinco meses del actual
gobierno se logró un desendeudamiento de 18,000
millones de pesos de la deuda paraestatal. Esto
por supuesto, ha dado motivos suficientes a sus
detractores quienes le reclaman su forma de
gobernar… Otro problema que México tiene en
puerta con el gobierno de Estados Unidos, es el
que se refiere a la eliminación del Acuerdo de
Suspensión a la Investigación Antidumping a las
Exportaciones Mexicanas de Tomate y por el que
exige una cuota compensatoria de 17.5 por ciento;
todo ello es consecuencia de la guerra comercial
que libra con China, pero sobre todo debido a que
por años, los gobiernos mexicanos han estado de
rodillas ante sus homólogos del vecino país del
norte. Esta vez Gobierno, productores y empresa-
rios cerraron filas para que Estados Unidos
continúe negociando y se llegue a un arreglo
consensuado. Vamos a ver qué pasa…. En días
pasados, el Fiscal General de la República,
Alejandro Gertz Manero salió al paso de las críticas
de que en cuestión de impunidad no se está
haciendo nada. Y anunció que ahora sí va a
proceder con el caso Odebrecht, asunto que
involucra a 77 ejecutivos y a su representante,
Marcelo Odebrecht, quien presuntamente entregó
10,5 millones de dólares a dos altos directivos de
compañía mexicana de energía. El ex director de
la constructora reconoció un soborno adicional de
4 millones de dólares a Emilio Lozoya, quien fue
coordinador de Vinculación Internacional en la
campaña electoral de 2012 de Enrique Peña Nieto
y director general de Petróleos Mexicanos (Pe-

mex) durante cuatro de los seis años de su presi-
dencia… En el Día del Maestro, el magisterio
nacional recibe nuevas reformas en materia
educativa en puerta y una negociación salarial,
como cada año. Mientras tanto, las reformas a los
artículos 3, 31 y 73 de la Carta Magna fueron

turnadas a los Congresos locales para su entrada
en vigor… En la CDMX rebasamos esta semana
los puntos en el índice de calidad del aire, los
incendios registrados son la principal causa y el
99 por ciento de estos los provocan los humanos.

abicorrea79@hotmail.com

Pretendo con estas modestas líneas entrar a la mente de mis queridos lectores y conciudadanos
creando un esbozo tocante al vital tema que mencione en el encabezado, ya que por desgracia, en
forma negativa está en boga en México, obvio también es trascendental en otros rincones del mundo;
pero ahondo sobre el tema que atañe a nuestro país y saber lo que encierra el significado del término
deshumanización: considerado un concepto utilizado en las cuestiones relacionadas con las ciencias
sociales y políticas. El término deshumanización, sinónimo de deshonestidad define un proceso mediante
el cual una persona o un grupo de personas pierden o son despojados de sus características humanas.

Obvio, preferiría hablar de “Humanización” sinónimo de humano que representa la cualidad
conciente y deliberada que tienen las personas de ser empáticas, solidarias afectivas comunicativas,
amorosas, sociales, y racionales.  Nos remontamos a las teorías de grandes filósofos. David Hume en
su libro “Tratado de la Naturaleza Humana” fuertemente influenciado por figuras intelectuales
anglófonos de la talla de: Isaac Newton y Samuel Clarke, egresados de la Universidad de Cambridge
Inglaterra; Francis Hutcheson de Universidad Glasgow Escocia y Joseph Butller de Oriel College  Oxford.

Lamentable pero en nuestro querido México hoy en día se han ido perdiendo los valores éticos y
morales y existe un antropocentrismo exacerbado, olvidando los individuos el amor por el prójimo, lo que
conlleva a crear un clima de linchamiento social, inclusive hoy en día que son las redes sociales las que
influyen vigorosamente en el proceder del núcleo social. Por consiguiente la DESHUMANIZACIÓN
es tema de actualidad debido a la categoría tan baja que han caído en su mayoría los seres humanos en
este país, y permanecen al acecho en actitud rampante, en un alto grado de crispación social, que al
menor de los contratiempos responden con ira y con violencia cada vez se ven más linchamientos de
seres humanos que inclusive los han golpeado hasta la muerte, sin saber su grado de culpabilidad, obvio
sin tener un juicio justo al que todo ser humano tiene derecho, y lo peor, sin siquiera ser oídos.

La  situación creada entre los diversos partidos políticos no es la más adecuada y en gran parte
ha influido la crispación por las diferencias de posiciones políticas entre militantes de los diversos partidos
políticos, debido a la nula formación política que se nos infunde los primeros años de vida,  desde hace
tiempo vengo insistiendo que deben incluir un texto obligatorio de secundaria o preparatoria, para crear
en los jóvenes estudiantes una educación cívica, con noción sobre democracia, quiero decir con esto,
que los mexicanos nos olvidemos de confrontarnos por las diferencias políticas y aprendamos a ser
tolerantes y respetar a nuestros semejantes inclusive si no coinciden con nuestro punto de vista… Para
crear un medio ambiente propicio y una mentalidad de crecimiento espiritual y material pensando en el
bien común y no únicamente en el bien propio, tantas muertes de diferentes niveles de políticos en gran
parte del país, principalmente de alcaldes, debe ser un foco rojo, una alerta nacional, para ver referente
a la “EDUCACIÓN” principios y valores humanos lo que no se está haciendo bien y corregir .

Basta ver la forma inhumana que cuatro policías si así se les puede llamar, yo más bien los
llamaría bestias, no es mi intención ofender a los susodichos sujetos de marras; pero creo que la forma
tan rampante como trataron a María Guadalupe Fuentes, que sufrió infarto cerebral en el Metro estación
“Tacubaya” y quien supuesto visitaría a sus nietos en San Pedro de los Pinos, alcaldía de Miguel
Hidalgo, se desvaneció en los andenes y cinco “policías” la llevaron en camilla con la Jefa de Estación;
la señora María Guadalupe (fallecida) permaneció dentro de las oficinas, tres horas sin recibir ninguna
atención médica… Tras ese lapso de 3 horas, los referidos elementos (jumentos) de policía bancaria e
industrial la sacaron a empujones de las oficinas, cargada, ya que no podía mantenerse en pie, por el
ataque cerebral isquémico que sufrió luego la arrojaron como vil perro en la calle, obvio sin ninguna
atención médica y lo peor sin atención oficial, irremediablemente falleció; los lamentables y bochornosos
hechos son acciones de DESHUMANIZACIÓN y de barbarie, que no se pueden tolerar, se deben de
castigar a los responsables hasta sus últimas consecuencias, pero no sólo se debe castigar  a los policías,
sino a la jefa o jefe de esa estación e inhabilitar para otros cargos.

Pese a que los hechos narrados son harto diferentes pero ambos son ejemplos de
DESHUMANIZAICÓN de la sociedad, provocando en el medio ambiente que nos rodea un clima de
linchamiento; e incremento de la violencia en todos los niveles y estratos sociales, urge que aparte del
Gobierno en todos sus niveles municipal, estatal y federal;  los padres y ciudadanos tomemos conciencia
y dediquemos más tiempo a nuestro hijos, y seamos más humanos y luchemos contra la deshumanización.

Deshumanización de la sociedad
José Luis Rodríguez Flores.
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La conspiración de los notables
de Ciudad Porfirio Díaz en 1911

El 20 de noviembre de 1910, Francisco I. Madero intentó iniciar la
revolución mexicana en esta población fronteriza cuando aún se llamaba
ciudad Porfirio Díaz. Los testigos de ese día atestiguaron que no se contó
con el apoyo de los que se comprometieron a tomar las armas. Este hecho
significó un total rechazo de los habitantes de esta localidad al movimiento
maderista. Don Catarino Benavides quien era el responsable de reunir un
contingente de más de trescientos voluntarios no logró contrarrestar la oposición
de los porfiristas. Si bien es cierto, Madero, ya estaba advertido que se le
esperaba por parte del ejército federal, quedó varado del otro lado del río
Bravo sin poder acercarse. Se regresó a San Antonio, Texas, completamente
decepcionado.

Meses después cuando la revolución está en su pleno apogeo, unos
días antes de que Madero cruzara la frontera para unirse al movimiento
revolucionario, en ciudad Porfirio Díaz (hoy Piedras Negras, Coahuila) se
trama una conspiración organizada por Andrés Garza Galán, un porfirista de
hueso colorado que radicaba en esta población. Gracias a un documento que
se conserva en el archivo general del Estado de Coahuila, podemos relatar
este hecho contrarrevolucionario que se gestó en la frontera.

El 5 de febrero de 1911, el político Garza Galán, convocó a una reunión
a los personajes más notables de Ciudad Porfirio Díaz, entre ellos políticos y
empresarios, que se dieron cita en las instalaciones del tradicional casino
nacional.  Los que asistieron a esta reunión fueron Nicanor Valdés (presidente
municipal), Indalecio Vara, Gustavo M. Casso, Joaquín Pasquel, Porfirio
Saavedra, Donaciano Riojas, Lic. Pablo Valdés, Lic. Joaquín Cantú Cárdenas,
Lic. Mauricio D. González, Lic. Francisco Garza Sepúlveda, Dr. José Guerra,
Adolfo Garza Galán, Lic. Julio Santos Coy, José Serna, José María Herrera,
Dr. José María Herrera, Dr. Salvador Preciat, Desiderio Jiménez, Jesús Moisés
Calderón, Celso Farías, Pedro de los Santos, Clemente Morín, José María
Jiménez y Leandro Rodríguez.

Al hacer uso de la voz el ingeniero Garza Galán, manifestó “que por
noticias de la prensa es sabido por todos los presentes que algunos malos
mexicanos encabezados por Francisco I. Madero se han refugiado
traidoramente en territorio extranjero con objeto de cometer actos de
bandolerismo en nuestro suelo, so pretexto de la llamada revolución, contra
los que debemos estar preparados convenientemente”. En su discurso además
agregó:

...que conocidos como son  por otra parte, el patriotismo y adhesión de
los habitantes de esta frontera hacia el gobierno constituido, representado
dignamente por el señor General Porfirio Díaz y el ciudadano Ramón Corral,
y dado el interés que todos tenemos en la conservación de la paz, me permito
proponer a la deliberación de los presentes, el proyecto de la formación de un
fondo de reserva para la creación de un cuerpo de cien o más voluntarios
que se denominará “Auxiliares Voluntarios del Distrito de Río Grande” que
en caso necesario preste sus servicios en la conservación del orden y la paz,
para cuyo fin propongo las siguientes bases: Nombrar un comité organizador
compuesto de un presidente, un secretario y un tesorero, Autorizar a dicho
comité para llevar a efecto este proyecto, solicitando de los vecinos
caracterizados de este Distrito una suscripción pagada adelantada que no
baje de diez pesos mensuales. El fondo se destinaria a cubrir los gastos del

nuevo cuerpo de voluntarios quienes recibirían como haberes dos pesos diarios.
Los presentes aprobaron la iniciativa de Garza Galán. En seguida se

procedió a la elección del comité integrador resultando electos: para presidente,
ingeniero Andrés Garza Galán, para secretario se nombró a Indalecio Vara y
como tesorero a José Serna. Como jefe del cuerpo de voluntarios, se nombró
al señor Nicanor Valdés. En el mismo acto, el Lic. Julio Santos Coy propuso
que el señor Nicanor Valdés en su calidad de presidente municipal se lo
comunique al presidente de la república, General Porfirio Díaz y al jefe de la
3a. Zona Militar, Gral. Gerónimo Treviño y al gobernador del estado Lic.
Jesús del Valle, ofreciendo los servicios del cuerpo de auxiliares. Igualmente
propuso el ing. Andrés Garza Galán, se remita copia de esta acta las cabeceras
de los distritos para que secundaran el proyecto.

Lawrence Douglas Taylor Hansen, Doctor en Historia de América
Latina por el Colegio de México (COLMEX) y miembro del Sistema Nacional
de Investigadores (SIN), señala en una investigación que publicó, que a finales
de 1911, se descubrió una conspiración para asesinar a Francisco I. Madero.
Uno de los acusados, un norteamericano de nombre William L. Dunne fue
detenido por la policía mexicana en Monterrey.

Se afirma que el líder de la conspiración fue Rosendo Pineda, Jefe de
la facción científica del Congreso de la Unión, apoyado por el “científico”
Andrés Garza Galán de Ciudad Porfirio Díaz, quien había tenido disputas con
la familia Madero en varias ocasiones. Se aseguraba que estos dos
conspiradores contaban con el apoyo de una parte de los oficiales y unidades
del ejército, así como de Ambrosio G. Figueroa, jefe de las fuerzas insurrectas
del estado de Guerrero. El detenido fue declarado libre por un juzgado por la
falta de pruebas, el 18 de junio de 1911. La obsesión de Garza Galán por
quitar del camino a Madero cobró una mayor fuerza, cuando el 13 de
septiembre de 1912, se repitió la intentona de iniciar otra revolución en contra
de Madero. El complot fue descubierto por las autoridades del estado de
Coahuila. El movimiento revolucionario debería estallar el 15 de septiembre

Francisco I. Madero encontró una fuerte
oposición en Ciudad Porfirio Díaz

 Rigoberto Losoya Reyes.
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Justo a dos semanas que la Facultad de Jurisprudencia festejara el
pasado 1º de abril el 76 aniversario de su fundación, el 14 de marzo del año
en curso, los titulares de la prensa local daban cuenta que en su interior
operaba una red de distribución de pornografía denunciada por un grupo de
alumnas, en la que estarían involucrados diversos maestros y alumnos de la
institución, como así lo reconoció su director el Lic. Francisco Luis Yáñez
Armijo (Zócalo Saltillo. Pág. 3A.).

Tal noticia, causó revuelo en el medio universitario, pues se señaló que
lo que acontecía en Jurisprudencia, sucedía también en las escuelas de Música,
Psicología, y Facultad de Sistemas, al grado tal que el Lic. Yáñez Armijo, en
pleno escándalo admitió “que comenzarán a trabajar con las alumnas de la
institución en un protocolo que evite que estos casos se sigan repitiendo”; a
la vez que el titular de la Defensoría de los Derechos Humnos de la Máxima
Casa de Estudios, Lic. Alfonso Yáñez Arreola, señaló que se investigaría el
acoso sexual denunciado por las alumnas de Jurisprudencia, y en su caso, lo
canalizaría a la autoridad competente, para que se encargara de integrar la
carpeta de investigación correspondiente.

La “bomba” detonada en Jurisprudencia, alcanzó al Lic. Leonardo
Sebastián Borrego Núñez, Secretario Técnico y maestro de la facultad, quien
en sus tiempos de estudiante fue Presidente de la Sociedad de Alumnos
“Antonio Caso” en el periodo 2016-2017, y acreedor a la Presea “Lobo 2017”,
quien además de ser del círculo cercano al director Yáñez Armijo, ante la
magnitud y gravedad de los cargos imputados, el viernes 15 de marzo pidió
licencia para separarse del cargo.

Con tales hechos, el prestigio de la institución cayó en entredicho,
pues los involucrados a través de un grupo de whatsapp, no sólo distorsionaron
sino que también ridiculizaron el lema “ubi jus ibi societas” (donde está la
sociedad está el derecho), que distingue y honra el trabajo académico de la
Facultad, por el de “ubi packs ibi societas”, haciendo así trizas la trayectoria
académica de la institución, y el legado histórico de sus fundadores, hombres
todos ellos de integridad moral a toda prueba.

Hasta ahí las cosas seguían su curso normal, pues por una parte la
Fiscalía General del Estado, a través de la policía cibernética, y la Unidad de
Investigación Especializada de Delitos contra las mujeres, trabajaban en
determinar si había o no datos o elementos de prueba constitutivos de delito
para proceder a consignar las carpetas de investigación integradas con tal
motivo.

El tiempo transcurría y los resultados de tales investigaciones no salían
a flote. De hecho, en el medio universitario se tenía la impresión que el
escándalo no pasaría a mayores dado el sigilo con el que actuaban las
autoridades competentes; en otras palabras, que lo acontecido en
Jurisprudencia no era más que agua de borraja.

Dicha sospecha, se confirmó el pasado 22 de mayo cuando la prensa
local informó que el escándalo por los “packs” en la Facultad de Jurisprudencia
quedaba en nada, dado que su principal implicado Leonardo Sebastián Borrego
Núñez, ante la ausencia de pruebas, había sido exonerado y por tanto, dicho
académico regresaba a su cargo, y por ende, a impartir las cátedras asignadas.

Con este resultado, vale la pena preguntar sobre quien salió ganador
del resultado de todo este melodrama. ¿Las alumnas que en su momento
dijeron ser víctimas del tráfico de pornografía que denunciaron? ¿Los
funcionarios de la Universidad -incluido su Rector- que se rasgaron las
vestiduras para sostener que se investigaría hasta las últimas consecuencias
tales hechos? ¿Los diputados locales que incluso modificaron el Código Penal
del Estado para tipificar como grave los antisociales contemplados en el artículo
272 del Código Penal de Coahuila? ¿o los maestros y alumnos que en su
momento fueron involucrados en la comisión de los ilícitos de violaciones a la
privacidad, a la imagen o intimidad personales, y que hoy como en el caso de
Leonardo Borrego Núñez, gozan de exoneración?

La contestación no es difícil y sí evidente, pues en esta tragicomedia la
única perdedora en tal escándalo, fue la Facultad de Jurisprudencia, que a 76
años de su fundación su prestigio ganado a pulso a través de su historia,
quedó en entredicho para pena y vergüenza de cientos de ex alumnos que lo
presumíamos con orgullo.

Mucho ruido y pocas nueces

J. Jesús Santos González.

Con el escándalo de la pornografía denunciada por un grupo de
alumnas y cuyo responsable fue exonerado, la única perdedora fue
la Facultad de Jurisprudencia para vergüenza de los ex alumnos.

de 1912, pero al ser descubierto, los insurrectos
adelantaron su plan de acción y se dio a conocer
que al frente de los rebeldes se encontraba Andrés
Garza Galán. Los revolucionarios amagaron los
pueblos de Múzquiz y el Mineral de “Las
Esperanzas”. De Saltillo y Monterrey partieron

inmediatamente fuerzas federales para batir a los
rebeldes.

El 3 de junio de 1911, el señor Madero arribó
a la ciudad de Piedras Negras, cruzando el puente
internacional y fue recibido por Venustiano
Carranza y las autoridades locales. Los políticos

conspiradores estuvieron en ese evento histórico
gritando vivas y esmerándose por ser vistos por el
futuro presidente de la república. Aquí, en esta
ciudad de filiación cien por ciento porfirista, y que
le negó su apoyo, Madero inició su viaje triunfal a
la ciudad de México.
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dólares que crecía en cuentas bancarias de Texas
y el Caribe que acumuló el junior del clan López.
Ambos, soñaron con ser gobernadores de Coahuila
en su momento.

Jericó Abramo Masso, un entusiasta priísta
y amigo de Humberto Moreira llegó al Palacio de
Coss, con buenas ideas, malos colaboradores y
demasiados negocios y socios encima. Intentó
construir un sistema de transporte moderno, pero
fue bloqueado por el gobernador Rubén Moreira
y se conformó con hacer un par de biblioparques,
una ciclopista que sus sucesores dejaron que se
destruyeran. Jericó aspira todavía a ser goberna-
dor, aunque acaba de perder la senaduría.

Otra vez la élite económica local cooperó
con otro de sus miembros para estorbar el progreso
de Saltillo y abultar la cartera del junior: Isidro Ló-
pez Villarreal. Su tío Rosendo y su hermano
Manuel, como alcaldes, ya habían conseguido
aguas residuales gratis por 99 años para abastecer
al Grupo Industrial Saltillo, y comercializar los
remanentes de agua tratada por su empresa
AINSA, Aguas industrializadas S. A., haciéndole
la competencia al propio ayuntamiento y su planta.

Don Isidro hizo una cocherota, que costó
medio millón de pesos junto a su oficina, compró
varios terrenos a sus amigos, inició un biblioparque,
metió a los juniors a la nómina, regaló un millón de
pesos en donas y champurrado entre los que paga-
ban el predial en los meses de frío. Y otros millones
en contratos a sus consentidos. Instauró fotomultas
que luego no pudo cobrar. Cobró caro y trabajó
poco. No era muy capaz para el puesto y le gusta
más el golf que el trabajo, tal vez por eso nunca ha
sido CEO del GIS, que fundó su abuelo en un patio
de la ferretera familiar, haciendo ollas a mano,
personalmente, con una máquina fiada. Saltillo no
mejoró, aunque él también aspiró al Palacio Rosa.

Actualmente otro calefacto ocupa la prisi-
dencia municipal. Desde la Silla del Sarape se pre-
para para llegar al Palacio Rosa. Con un discurso
aburrido, vacío, poco efectivo dice que gobierna a
una potencia mundial que asombra al mundo. Ya
intentó construir el altar de muertos más grande y
fracasó, lo mismo con la rosca de reyes en donde
le dieron un diploma de Guinness por “la mayor
fila de panes del mundo”, y ahora con su turismo
temático de Dinos y Vinos que involucra a fósiles
de dinosaurios del cretácico con viñedos de viejos
políticos priístas y panistas y sus juniors, Rosendo
Chuy María Ramón, Popo Aguirre, entre otros,
Sorprenderá al Mundo. Qué tal.

Mientras la movilidad de la ciudad es un
caos, y se ha convertido en un factor que afecta
la competitividad del obsoleto clúster que le da vida
a la región. El parque vehicular crece geométrica-
mente. El transporte urbano es obsoleto, inservible,
corrupto y caro. El 34 por ciento de los saltillense
se transporta en Rutas Urbanas, el 38 por ciento
en autos propios, el 6 en transporte de personal, el
4 en taxi, y 18 por otros medios. La mitad de la
población es afectada por el pésimo servicio de
los concesionarios, otra vez, mezcla de políticos y
juniors, que acaparan las concesiones de taxis y
camiones. Un gran negocio.

Los resultados de Manolo Jiménez son pési-
mos. Su Plan municipal de Desarrollo y sus
consejos ciudadanos de cuates y socios no conven-
cen a nadie. Él se mueve en una burbuja de corte-

sanos que trabajan poco, presumen mucho y dan
pocos resultados. Lo traen arriba del volantín como
dicen los viejos, más viejos.

Lo cierto es que la ciudad es un desastre.
Nada funciona con eficiencia. La academia de po-
licía de Saltillo es itinerante y siempre improvisada,
y sólo es capaz de graduar a 90 agentes por año y
el déficit es de 1600. Saltillo, está en un valle de
30 kilómetro de largo y 15 de ancho y te tarda
más de una hora en atravesarlos de punta a punta
por el caos vial. Los semáforos no están sincroni-
zados, la planeación urbana vial no existe, el tráfico
tiene un diseño de hace cincuenta años, los agentes
de tránsito son pocos y son mordelones. Lo mismo
que los policías que son colocados como “floreros”
en los negocios de amigos, socios y parientes. Los
mil millones de inversión que ha anunciado Manolo
desde hace meses sólo existe en spot y espectacu-
lares, se han desvanecido mientras el presidente
no autorice, el dinero que presume es federal y
estatal en gran parte.

Aumentó la tarifa de los autobuses urbanos,
negocios de sus amigos, y le echa la culpa al presi-
dente López Obrador y sus gasolinazos. Los pintó
de blanco como uno de los mayores logros de su
gestión. Nos convirtió en capital internacional del
rodeo. Amplía vialidades rumbo a los fracciona-
mientos familiares en el Norte de la ciudad, señalan
los conocedores. Y además las construye con
cableados subterranizado para mejorar el paisaje
de la zona de los fifís.

Los consejeros del Aguas de Saltillo son
viejos miembros y empleados de las élites quienes
esconden los nombres de los socios saltillenses de
los españoles, les aprueban las cuentas y tarifas.
Agsal desperdicia el 40 por ciento del caudal de
agua que circula por la red. No hace lecturas en
muchas ocasiones y cobra con base en estimacio-
nes infladas, al estilo español de Gas natural. Las
tuberías de agua potable de muchas zonas de la
ciudad son viejas, son de asbesto y no han sido
cambiadas. Para eso se asociaron hace 20 años,
por cierto.

Oscar Pimentel, ahora director del Instituto
Municipal de Planeación, reconoce 20 años
después que Saltillo es una ciudad pésima que su
crecimiento es anárquico. Que su transporte es
malo, que está contaminada, que creció demasiado
en un modelo que enriqueció a terratenientes y
fraccionadores, políticos y juniors. Que el agua es
escasa y que hay que cuidarla. Que el agua tratada
se desperdicia criminalmente. Convertido en
experto en agua tras su paso por Conagua, y su
participación en la semiprivatización del sistema
local, conoce perfectamente las consecuencias de
erigir una Ciudad Modelo en Derramadero para
20 mil habitantes y cinco mil casas sobre los escu-
rrimientos de los mantos, y tener fraccionamientos
invadiendo las faldas de la sierra de Zapalinamé,
y un ciudad sedienta hacia abajo.

Tal vez lo único que faltaría agregar es que
el presidente municipal y su equipo no pueden con
el paquete. Que Saltillo es mucha ciudad para sus
capacidades, y que la demagogia no les alcanza
para esconder los problemas. Saltillo es una ciudad
de grandes problemas, enormes negocios y malos
alcaldes.

(Viene de la página 24).
Saltillo, ciudad de los malos alcaldes...

Jericó Abramo Masso llegó al Palacio
de Coss, con buenas ideas, malos

colaboradores y demasiados negocios
y socios encima. Intentó construir un
sistema de transporte moderno, pero
fue bloqueado por Rubén Moreira.

La élite económica local cooperó con otro
de sus miembros para estorbar el progreso
de Saltillo y abultar la cartera del junior:
Isidro López Villarreal. Su tío Rosendo y
su hermano Manuel, como alcaldes, ya

habían conseguido aguas residuales gratis
por 99 años para abastecer al Grupo

Industrial Saltillo, y comercializar los
remanentes de agua tratada por su empresa

AINSA, Aguas industrializadas S. A.



 10 de junio de 2019. El Periódico de Saltillo 23

Cerro del Gallo

Rufino Rodríguez Garza.

A la altura del kilómetro 39 de la carretera Saltillo-Torreón se localiza
este modesto promontorio que, a pesar de la mano del hombre, aun se pueden
observar algunos motivos grabados y una pintura muy pequeña y lo demás
destruido.

El Cerro del Gallo también sirve de división territorial, pues aquí se
acaba el municipio de Saltillo y empieza el de General Cepeda.

De antiguo se conoce este pequeño cerro, justo en una respetable
curva de la carretera libre a Torreón. Ya el Doctor J.J. Dávila Aguirre, en su
libro ¡Chichimecatl! lo menciona, y no sólo eso, sino que lo ilustra con fotos
de este lugar. Me cuenta el profesor Gilberto Duque Medina que en sus años
mozos visitó este sitio y que le llamó la atención una roca alargada y soportada
por otras que señalaba al oriente (El Chiflón), distante un kilómetro desde el
Cerro del Gallo. La señal era porque en el Chiflón siempre hay agua. Por
cierto, en los alrededores de la cascada hay unas hermosas pinturas antiguas,
motivos abstractos y grabados históricos. Las pinturas son en rojo y en color
negro. Aquí también se observan algunos grabados históricos que datan del
Siglo XVIII.

En su libro, el doctor J.J. Dávila no mencionó las pinturas, hace énfasis
en algunos grabados y recupera en una foto un alacrán. 30 años después de
que escribió el libro mencionado, me di a la tarea de localizar esa fauna, el
alacrán, y, para mi buena suerte la localicé y encontré un insecto más del que
había registrado el doctor. Como se localizan grabados históricos, no dudo
que pudiera tratarse de un grabado tardío.

En la parte alta recientemente se construyó una capilla, una cruz,
también corrales y las casas de las personas que son los actuales dueños.
Todas esas construcciones pasaron a fastidiar muchos y muy buenos grabados.

De este cerro, al poniente, siguiendo la carretera 40, se llega a un
puente con el nombre de La Cuchilla y en el lomerío se encuentran grabados.
Aquí se localizan dibujos de atlatl’s, huellas de venado y “hongos” (símbolo
de territorialidad). Hacia el poniente, ya no aparecen atlatl’s, ni huellas de
venado, ni otras representaciones faunísticas.

También localizamos algunos geoglifos y otros grabados abstractos.
Esta propiedad ha sido fraccionada y se han construido más casas. El

lugar ahora está lleno de basura y la mayor parte de los grabados han
desaparecido.

Al oriente del Cerro del Gallo está El Chiflón, un sitio por demás
interesante. El agua desde antiguo es permanente. Un lugar para recrearse,
para disfrutar y para practicar rapel, ese deporte extremo que, aquí se cuenta,
cobró una vida.

El agua llega a la antigua hacienda donde se aprovecha para regar
unas nogaleras y minúsculas parcelas. Otra parte del agua está canalizada
hacia el ejido Plan de Ayala. Desde la carretera se observan dos veredas que
llegan al agua y la parte superior de la meseta, donde pastan atajos de cabras.

El Chiflón es una, propiedad privada y, a decir del señor Daniel, es del
ingeniero Armando Guadiana Tijerina, flamante senador de Morena.

El Chiflón destaca por sus coloridas pinturas rupestres y no pocos
grabados. El acceso es más difícil y el hecho de que sea un lugar particular
ayuda a conservar las pinturas y otros vestigios de los antiguos pobladores.



El Periódico de Saltillo         10 de junio de 2019.24

Saltillo es un fracaso. Es una ciudad fallida
en donde la mayor parte de sus sistemas no sirven,
son incompletos y además son obsoletos. Los alcal-
des de los últimos 20 años han sido especialmente
malos y varios pésimos. La posibilidad de reelec-
ción brinda un panorama negro para los sufridos
habitantes de la capital coahuilense. Y, lo peor es
que además sueñan con ser gobernadores en
cuanto pisan el Palacio de Coss.

Tradicionalmente los gobernadores han
hecho presidentes municipales de esta ciudad a
personajes para impulsarlos o para contenerlos
políticamente. Sin embargo, la inefable clase políti-
ca ha roto con toda lógica y tipos muy poco prepa-
rados llegan al Palacio de Coss. Hasta finales del
siglo pasado Isidro y Javier López tuvieron derecho
de veto y los gobernantes concertaban con ellos.
Los únicos alcaldes blanquiazules han sido
parientes de ellos: Rosendo Villarreal, Manuel
López Villarreal e Isidro López Villarreal, los cuales
tampoco destacaron por su talento y eficiencia.

En la clase política saltillense la movilidad
social se da en forma mucho más acelerada que
en el resto de los segmentos sociales. Así, a inicios
de la década de 1970 puedes ser un agobiado
burócrata federal, clasemediero, poco apreciado
por las élites económicas locales y 30 años después
eres un influyente millonario y hombre fuerte de
la política local, y además contar con un nieto
arropado y asociado por los descendientes mille-
nnials de los conservadores locales. Actualmente,
los juniors de los viejos políticos y los hombres de
negocios ya se integraron; formaron alianzas
familiares y políticas; acudieron a los mismos
colegios, universidades y clubes sociales; y ya
preparan, en forma descarada e irrespetuosa, su
asalto al Palacio Rosa. Claro, envueltos en su
limitada visión y su arrogancia.

En México la movilidad social es muy difícil,

particularmente difícil. Si naces pobre puedes tar-
dar 11 generaciones en deja la pobreza. 74 de cada
100 mexicanos que nacen en la base de la escalera
social, no logran superar la condición de pobreza.
Pero eso sólo aplica para los que tienen que trabajar
para vivir, alejados de la demagogia y lambisco-
nería.

A finales del siglo XX los juniors de la
revolución y de los ricos del Milagro Mexicano se
convirtieron en alcaldes: Enrique Martínez; Mario

Eulalio Gutiérrez, dos veces, su papá además fue
gobernador y alcalde, su abuelo presidente de la
república; Carlos de la Peña, su padre fue jefe de
la Comuna; Rosendo Villarreal, su padre también
fue alcalde; Miguel Arizpe Jiménez y Manuel
López Villarreal. Entre De la Peña y Rosendo
estuvo el comerciante Eleazar Galindo, y como
sustituto de Villarreal estuvo el abogado Bibiano
Berlanga.

A partir del nuevo siglo está movilidad social
entre la casta política local se aceleró. Llegó el
último palomeado por don Javier López del Bosque:
Oscar Pimentel, un avezado político que dio el
impulso inicial al Moreirismo, que germinó como
grupo en el seno de su administración municipal.
En un tiempo trabajó para conseguir la candidatura
al Palacio Rosa, pero se la ganó Enrique Martínez.

Posteriormente, sobrevino la debacle para
la ex Atenas de México. Humberto Moreira usó
su cargo como plataforma para su proyecto a la
gubernatura, y gobernó a su estilo: desordenada-
mente y consolidando base social amplia. Dejó
como heredero a Ismael Ramos, nieto de un alcalde
y experto en ingeniería financiera, ahí sí logró que
las cuentas cuadraran.

En seguida llegó otro indescriptible persona-
je de la política local, Fernando de las Fuentes,
hijo del exgobernador José de las Fuentes, otro
beneficiario de la revolución en tiempos de José
López Portillo, la ciudad tampoco progresó,
solamente creció inmerso en la inercia de derroche
moreirista, la bonanza petrolera y el auge del
Tratado de Libre Comercio en el clúster automotriz
local. El Diablito tampoco terminó su período y
llegó Jorge Torres López, el encarcelado con tarjeta
roja de la DEA, cerró la gestión que también se
caracterizó por la mediocridad y la fortuna en

“La política es el arte de disfrazar de interés general el interés particular”.
Edmond Thiaudière.

“Un buen político es aquel que, tras haber sido comprado, sigue siendo comprable”.
Winston Churchill.

Saltillo, la ciudad de los malos alcaldes

Jorge Arturo Estrada Gercía.

(Continúa en la página 22).

El Plan municipal de Desarrollo de
Manolo Jiménez Salinas y sus consejos

ciudadanos de cuates y socios no
convencen a nadie. Se mueve en una

burbuja de cortesanos que trabajan poco,
presumen mucho y dan pocos resultados.


